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MIles de personas se manifestaron en las calles de todas las ciudades del país africano contra
los abusos y corrupción gubernamentales. Fueron las primeras protestas inspiradas por los su-
cesos de Egipto y Túnez. La mayor movilización ocurrió en la capital, Rabat, donde unas 5 mil
personas se reunieron frente al parlamento. Aunque hubo consignas contra la actual monarquía,
pocas se refirieron directamente al rey Mohammed VI ■ Foto Ap

■ Tuvo 3 citas con el embajador previas al
fallo del TEPJF sobre los comicios de 2006

■ AMLO, los ‘‘insultos” del PAN y el
desdén de Fox ‘‘erosionan la legitimidad’’

■ En 2009, Clinton ordenó estudio sobre
‘‘la personalidad’’ del titular de Los Pinos

■ 2 a 6BLANCHE PETRICH Y ARTURO CANO

■ Versiones de que un batallón se puso del lado de los opositores      
■ En Bahrein, decenas de miles de manifestantes retoman la plaza Perla
■ Las fuerzas policiacas y militares se retiran de manera sorpresiva  

■ Abren fuego indiscriminado durante funerales en Bengasi    

Unos 200 muertos en Libia
por la represión en 6 días 

■ 26 a 30

■ Anthony Garza: nuestra agenda, en riesgo

EU apuntaló a
Calderón tras
diagnosticar
su “debilidad”

■ “La dirigencia vulnera principios”, acusa   
■ Su movimiento construirá alianzas desde abajo
■ Ortega lo llama a no perder ‘‘la sensatez”    

■ Repudia “contubernios” con el PAN 

López Obrador
solicita licencia a su
militancia en el PRD

LLEGA EL CONTAGIO A MARRUECOS ◗ MÉXICO EN WIKILEAKS

Un oficial del EMP entregó al narco
expediente médico del Ejecutivo

■ 7 y 9ENRIQUE MÉNDEZ Y JAVIER SALINAS
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Manejos administrativos cuestionables, principal desacuerdo 

Pugna del IFE con su contraloría ensombrece el escenario 
electoral 

El fondo inmobiliario de $348 millones, uno de los mayores señalamientos 

ALONSO URRUTIA 
Periódico La Jornada 
Lunes 21 de febrero de 2011, p. 13 

El Instituto Federal Electoral (IFE) ha comenzado 2011 –en el que formalmente arranca el año electoral en 
octubre– en medio de tensiones paradójicamente no generadas con los actores políticos, sino por factores 
internos, manejos administrativos cuestionables desde la contraloría general. La relación entre el organismo y su 
instancia fiscalizadora pareció haber hecho crisis en días pasados por la polémica surgida en torno al fondo de 
modernización inmobiliaria, aunque es un tema que ya tiene antecedentes. 

Las críticas a la conformación de ese fondo de 348 millones de pesos, por parte del contralor Gregorio Guerrero, 
han mostrado el nivel de confrontación entre ambas partes, conflicto que ya tiene una historia de desencuentros. 
La postura de que es legalmente inviable la aplicación de recursos de 2010 al ejercicio de 2011 ha desatado 
descalificaciones desde el IFE, por considerar que ha utilizado información sesgada, incompleta y carece de 
fundamento jurídico. 

Esto ha agudizado las diferencias que ya habían tenido ambas partes relacionadas con los manejos administrativos 
del instituto. Aunque no han concluido las auditorías correspondientes, la contraloría general ha hecho pública la 
adquisición de edificios y bodegas en condiciones que ha considerado irregulares y por las cuales investiga desde 
hace varios meses. 

A las diferencias se sumaron las observaciones de la Auditoría Superior de la Federación (ASF) en torno a serias 
irregularidades detectadas en la instrumentación del Sistema de Administración de Tiempos del Estado (Siate), 
que rubrican un arranque de año complicado para el instituto. Las denuncias de malos manejos administrativos 
han sido potencializados en una intensa campaña mediática de las televisoras, en especial Televisión Azteca –que 
ha recibido multas por más de 250 millones de pesos–, que han desgastado sustancialmente la imagen del IFE. 

Las diferencias entre el área ejecutiva del instituto y la contraloría general reflejan una muy mala relación entre 
ambas, que ha llegado a la confrontación. En tanto que la contraloría cuestiona la poca transparencia e 
información que se le suministra, un informe del IFE sobre el desempeño de esa instancia descalifica su gestión y 
sugiere excesos en la difusión de casos e investigaciones no cerradas. 

Las posturas encontradas entre ambas tuvieron un primer antecedente cuando el contralor Guerrero Pozas 
denunció la pretensión de los consejeros electorales de elevarse el salario a nivel de ministros de la Suprema Corte 
de Justicia de la Nación. La difusión de esta medida por la contraloría logró frenar la tentativa. 
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Posteriormente, el funcionario difundió informes de una auditoría en proceso, que sugerían serias irregularidades 
en la adquisición de un edificio en Acoxpa, cuyo costo fue de 300 millones de pesos, mismo que estaba 
previamente arrendado y en esa condición el IFE le invirtió 30 millones, cuando el tope de inversión en inmuebles 
arrendados es de 550 mil pesos. 

En tanto, para las áreas ejecutivas del instituto esta millonaria inversión fue avalada por el Consejo General a 
partir de la premura que se tenía para instalar los equipos de monitoreo, pues esa instancia aprobó que se hiciera 
lo conducente para garantizar su operación en las elecciones de 2009. 

El resultado de las investigaciones sobre la adquisición del edificio de Acoxpa, entre otros, podría confirmar las 
irregularidades en los manejos administrativos y eventualmente derivar en sanciones en la dirección ejecutiva de 
administración, cuyo titular, Fernando Santos, salió apresuradamente del IFE cuando se conoció la compra del 
edificio. 

A la espera del informe final, algunos consejeros consideran que, de corroborarse las irregularidades 
administrativas, las sanciones podrían no sólo involucrar a Santos, sino complicarían el escenario del IFE al llegar 
a la instancia superior, que es la secretaría ejecutiva. 

Sobre la difusión de datos de auditorías en marcha, un informe del instituto advierte: A pesar de que no existe 
resolución por parte de la contraloría, periódicamente se ha hecho pública diversa información relacionada con 
ellas (con las auditorías), en franca violación a los derechos de los auditados y al carácter reservado de los 
expedientes en tanto no se resuelvan. 

 

 

Director de Comunicación Social del estado comparecería mañana 

Investigará el IFE al mandatario de Jalisco por presunta 
publicidad ilícita 
JUAN CARLOS G. PARTIDA 
Corresponsal 
Periódico La Jornada 
Lunes 21 de febrero de 2011, p. 40 

Guadalajara, Jal., 20 de febrero. El Instituto Federal Electoral (IFE) instauró un procedimiento especial de 
sanción para investigar la publicidad que el gobernador Emilio González Márquez contrató para difundir mensajes 
alusivos a su cuarto informe de actividades durante los últimos días de enero y los primeros de febrero en 
Guerrero y Baja California Sur, entidades donde se celebraron procesos electorales. 
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El gobierno estatal deberá explicar ante la oficina estatal del IFE, el martes 22 de febrero, las presuntas violaciones 
a la Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos y al Código Federal de Instituciones y Procedimientos 
Electorales (Cofipe), de acuerdo con el citatorio enviado a la oficina de Comunicación Social del gobierno estatal, 
en el cual se detalla que la audiencia servirá para la presentación de pruebas y alegatos. 

El 11 de febrero el IFE dio a conocer que analizaba la posibilidad de instaurar el proceso por presuntas violaciones 
a la fracción tercera, apartado C, del artículo 41 de la Constitución federal, que González Márquez habría 
perpetrado al difundir mensajes con su imagen en Guerrero y Baja California Sur, donde se realizaron el 30 de 
enero y 6 de febrero, respectivamente, durante etapas en las que estaba prohibido difundir propaganda 
gubernamental. 

El ordenamiento indica: Durante el tiempo que comprendan las campañas electorales federales y locales y hasta la 
conclusión de la respectiva jornada comicial, deberá suspenderse la difusión en los medios de comunicación social 
de toda propaganda gubernamental, tanto de los poderes federales y estatales, como de los municipios, órganos de 
gobierno del Distrito Federal, sus delegaciones y cualquier otro ente público. 

Con un gasto de al menos 85 millones de pesos del erario estatal, González Márquez difundió en todo el país 
durante 12 días, por canales de Tv Azteca y Televisa, mensajes alusivos a su informe, algo que no había hecho 
ningún otro mandatario jalisciense. 

La campaña incluyó anuncios espectaculares en la ciudad de México, espots en 31 radiodifusoras en casi todo el 
territorio nacional y en 134 televisoras regionales, sobre todo de TV Azteca y Televisa, aunque también utilizó el 
sistema de televisión por cable. 

Aún no se da a conocer qué funcionario de la administración estatal acudirá al citatorio del IFE, pero lo más 
probable es que lo haga el director de Comunicación Social, Rubén Alonso. 
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Impugnan comicios por presidencias municipales de La Paz, Los Cabos, Loreto y Mulegé 

PRI y PRD exigen al IEE anular la elección de gobernador en 
BCS 
RAYMUNDO LEÓN 
Corresponsal 
Periódico La Jornada 
Lunes 21 de febrero de 2011, p. 40 

La Paz, BCS, 20 de febrero. Las coaliciones Unidos por Baja California Sur –que formaron los partidos 
Revolucionario Institucional (PRI) y Verde Ecologista de México (PVEM)– y Sudcalifornia para Todos –de los 
partidos de la Revolución Democrática (PRD) y del Trabajo (PT)– solicitaron al Consejo General del Instituto 
Estatal Electoral (IEE) la anulación de la elección de gobernador, que ganó Marcos Covarrubias Villaseñor, quien 
contendió por La Alianza es Contigo, integrada por los partidos Acción Nacional (PAN) y Renovación 
Sudcaliforniana (PRS). 

Una semana después de la entrega de la constancia de mayoría a Covarrubias Villaseñor, quien obtuvo más de 101 
mil votos en la elección del 6 de febrero, la consejera presidenta del IEE, Ana Ruth García Grande, informó que las 
controversias señalan irregularidades en la selección de funcionarios de casilla. 

Indicó que el IEE tiene hasta la medianoche de este lunes para presentar ambos recursos de inconformidad al 
Tribunal Estatal Electoral (TEE), y la coalición afectada tiene el mismo plazo para defenderse. 

Sin cambio, la constancia de mayoría otorgada a Covarrubias 

Aclaró que la condición de Marcos Covarrubias Villaseñor como ganador de la elección no se modifica mientras no 
haya una resolución del TEE en contrario; por ello se le entregó constancia de mayoría, y recibirá la de gobernador 
electo cuando se agote el último recurso de impugnación. 

Covarrubias Villaseñor recibió 101 mil 45 votos contra 84 mil 640 del abanderado de la coalición PRI-PVEM, 
Ricardo Barroso Agramont, y 54 mil 385 del candidato del PRD y el PT, Luis Armando Díaz. 

Las coaliciones que participaron en las elecciones del 6 de febrero solicitaron previamente la anulación de las 
elecciones de alcaldes en La Paz, Los Cabos, Loreto y Mulegé, así como en cuatro de los 16 distritos electorales: 1 y 
6 de La Paz, 9 de Comondú y 14 de Mulegé. 

La coalición Sudcalifornia para Todos impugnó la elección del ayuntamiento de La Paz, donde, según los 
cómputos oficiales, triunfó la planilla encabezada por Esthela Ponce Beltrán, de la alianza Unidos por Baja 
California Sur. 

La Alianza es Contigo promovió un juicio de inconformidad por la elección del ayuntamiento de Loreto, donde 
obtuvo la mayoría Jorge Avilés Pérez, de la coalición Unidos por Baja California Sur. 
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La alianza PRI-PVEM impugnó las elecciones en Mulegé y Los Cabos, donde resultaron triunfadores Guillermo 
Santillán Meza y Antonio Agúndez Montaño –hermano del gobernador Narciso Agúndez–, respectivamente, 
ambos de la coalición PRD-PT. 

La coalición PRD-PT impugnó los distritos 1 y 6 de La Paz, donde ganó la alianza PRI-PVEM, así como el 9 de 
Comondú y el 14 de Mulegé, en los cuales la coalición PAN-PRS obtuvo la mayoría. 

 

La guerra sucia y el pirateo de candidatos deben ser un llamado de atención al PRI, dice 

Lo ocurrido en Guerrero y BCS puede repetirse este año y en 
2012: Cavazos 

Hay que impedir que quienes participan en los procesos internos de un partido sean registrados por otro 

CIRO PÉREZ SILVA 
Periódico La Jornada 
Lunes 21 de febrero de 2011, p. 12 

La guerra sucia, el pirateo de candidatos, el uso de la fuerza pública y de recursos también públicos en las 
elecciones de Guerrero y Baja California Sur deben ser un llamado de atención al Partido Revolucionario 
Institucional (PRI), ya que pueden repetirse en los comicios estatales de este año y particularmente de la elección 
presidencial en 2012, advirtió la dirigencia nacional del tricolor. 

Al realizar un análisis de los resultados en aquellas entidades que marcarían, a decir del gobernador del estado de 
México, Enrique Peña Nieto, el camino del PRI hacia Los Pinos, el secretario de Elecciones del tricolor, Manuel 
Cavazos Lerma, destacó el tema de los aspirantes y la facilidad con la que algunos de ellos brincan de un instituto 
político a otro, dejando de lado historia partidista, compromiso con sus electores, ideología y ética política. La 
política es una escuela y esto nos deja grandes, grandes enseñanzas. Esto es un aviso de lo que se avecina en 2011 y 
2012, y ante ello tenemos que acelerar las modificaciones en los códigos legales para impedir que quienes 
participan en el proceso interno de un partido, puedan ser registrados por otro, aseveró el ex gobernador de 
Tamaulipas, quien recordó que tal disposición ya existe en Aguascalientes. 

Aunque debe activarse la fase previa, desde el prerregistro, de manera que quede huella de que quienes 
participaron en el proceso interno, ya no pueden hacerlo en el proceso de otros partidos, alertó, al tiempo que 
ponderó el avance del PRI en ambas entidades, parafraseando a Salvador Díaz Mirón: Ese instinto de porfía nos 
hace superiores a la victoria. La adversidad podría quitar el triunfo pero no la gloria, dijo. 

De acuerdo con algunas versiones de quienes asistieron a la reunión de evaluación del pasado lunes, el ex 
gobernador de Tamaulipas ponderó además el avance electoral de su partido en esas entidades. En Guerrero 
destacó un incremento de 61 mil 500 votos, la votación más alta de la historia, que representa un incremento de 14 
por ciento. 
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Conviene ver cómo quedó la distribución de posiciones. Aislar la elección a gobernador nos impide ver cómo 
quedamos en el espectro político-electoral de Guerrero, dijo, al mencionar que de los nueve diputados locales que 
tenían en 2005, pasaron a 13, y de 32 ayuntamientos llegaron a 44, lo que representa gobernar por esta vía a 72.9 
por ciento de la población que habita en municipios como Acapulco, Chilpancingo, Ixtapa, Iguala, Taxco y Chilapa, 
entre otros. 

Mientras que en Baja California Sur, el porcentaje de la votación fue aún mayor, pues pasaron de 57 mil a 80 mil 
votos, es decir, un incremento de 41 por ciento que calificó de trascendente, pues de un diputado pasaron a seis, 
incluidos dos por la vía de representación proporcional, además de que hoy gobiernan La Paz y Loreto, que 
representan 42.4 por ciento de la población. De estar todo pintado de amarillo, pasamos a dos de color rojo, uno 
azul y dos amarillos. 

Sin embargo, dichas cifras estuvieron dominadas por una interminable lista de irregularidades que determinaron 
la derrota tricolor y que recordaron aquellas quejas que enderezaban contra el priísmo los partidos de oposición. 

Se impugnó el resultado de Baja California Sur y Guerrero. De este último, dijo, la queja abarca mil 500 páginas, 
donde se solicita la nulidad de la elección, ya que más de 20 por ciento de casillas presentan irregularidades 
sustanciales comprobadas y violación a principios constitucionales. En 661 casillas se sustituyeron funcionarios, 
en 400 el PAN obtuvo cero votos, son casillas zapato que no se quisieron abrir, en las que hay una fundada 
presunción de que los votos del PAN se sumaron a la candidatura de Ángel Aguirre Rivero. 

Hay detenidos por la compra de votos, el gobierno estatal favoreció a Aguirre; se usaron símbolos religiosos. 
Intervino el jefe de Gobierno del Distrito Federal y, tras la declinación del candidato del PAN en favor de la 
coalición PRD-PT-Convergencia, el gobierno federal se volcó en favor de Aguirre. 

“La declinación trajo consecuencias que no tienen que ver con suma de votos, sino con el uso de instrumentos 
públicos en la elección. El más sonado fue el periodicazo asociando a Manuel Añorve con el narcotráfico mediante 
la declaración de un testigo protegido, que es información de la Procuraduría General de la República. Lo más 
preocupante es que no es el único caso en que se ha usado como instrumento. El hecho de que se unieran de facto 
el PAN y el PRD, permitió que la Policía Federal estuviera actuando y operando en el estado de Guerrero en favor 
del sol azteca”, lo que puede suceder en otras elecciones, alertó Cavazos Lerma. 
 
 

Edil de Tepic será candidato del tricolor 
MYRIAM NAVARRO GONZÁLEZ,, CORRESPONSAL 
Periódico La Jornada 
Lunes 21 de febrero de 2011, p. 40 

Tepic, Nay., 20 de febrero. El Comité Ejecutivo Nacional (CEN) del Partido Revolucionario Institucional (PRI) 
quiere asegurar el triunfo en la contienda por la gubernatura de Nayarit y apoyará al aspirante mejor ubicado en 
las encuestas, Roberto Sandoval, alcalde con licencia de Tepic, reveló el sábado Rosario Mejía, esposa del 
gobernador Ney González, en su perfil de Facebook. 
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Al poner al descubierto los acuerdos privados de la cúpula priísta, dijo que si pudiera escoger apoyaría a su 
hermano Raúl Mejía González, como lo ha hecho junto con el mandatario desde que fue presidente municipal 
hasta que llegó al Senado, pero las encuestas señalan que tanto él como Alejandro Galván y su correligionario de la 
cámara alta, Gerardo Montenegro, están abajo de Sandoval en los sondeos. 

La también ex presidenta del sistema estatal para el Desarrollo Integral de la Familia escribió en mayúsculas: Se 
trata de apoyar al que va a ganar la elección del 3 de julio, y se descartó para competir por la alcaldía de Tepic y 
por la gubernatura. Dijo que su marido siempre antepuso el interés de Nayarit pese a las diferencias que ha tenido 
con Sandoval, Montenegro y otros políticos, y aunque no le gusta que ceda ante exigencias injustas, es el hombre 
de quien se enamoró hace 31 años. 

Al enterarse de estas revelaciones, el director de Servicios de Educación del estado y hermano del senador y 
también aspirante Jorge Aníbal Montenegro ironizó en su cuenta de Twitter: ¿Rencarnó Jesús en ellos o qué clase 
de ente divino se apoderó de sus cuerpos para salvarnos? En Facebook, Roberto Sandoval dijo: “La señora Sharo 
demuestra que la gente está por encima de los políticos y las grillas”. 

 

Ortega Martínez le hace un llamado a la serenidad; la licencia no está en los estatutos 

Pide la dirigencia del PRD a López Obrador que no pierda el 
equilibrio y la sensatez 

Incomprensible que hubiera tomado esa decisión; él es un promotor de las consultas, señala 

ENRIQUE MÉNDEZ 
  
Periódico La Jornada 
Lunes 21 de febrero de 2011, p. 9 

La dirigencia nacional del Partido de la Revolución Democrática (PRD) hizo ayer un llamado a la serenidad a 
Andrés Manuel López Obrador, luego de que éste anunció que solicitó licencia a su militancia perredista, figura 
que –de acuerdo a la cúpula perredista– no existe en los estatutos. 

En un comunicado, el dirigente del sol azteca, Jesús Ortega Martínez, pidió a López Obrador que no pierda 
equilibrio y sensatez. 

Ortega refirió que en las oficinas del Comité Ejecutivo Nacional (CEN) no se había recibido la notificación del ex 
candidato presidencial ni de alguna persona que lo represente. 

No obstante, indicó, la dirigencia esperaría el tiempo prudente para ver si somos notificados y, una vez que 
conozcamos con certidumbre sobre este hecho, daremos a conocer una posición oficial. 
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Ayer, al continuar la segunda etapa de la denominada gira de la lealtad, López Obrador anunció en Texcoco que 
pedía licencia debido a que el Partido de la Revolución Democrática decidió realizar una consulta sobre la posible 
alianza con el PAN para designar a un candidato a la gubernatura en el estado de México. 

Al presentar su postura, el PRD respondió: Resultaría incomprensible que Andrés Manuel hubiera tomado esta 
decisión tan sólo por el hecho de que el día de ayer (sábado) el Consejo Nacional aprobara realizar una consulta a 
la ciudadanía del estado de México. El PRD en múltiples ocasiones ha realizado consultas, no será ni la primera 
ocasión ni la última, pues éstas significan un método democrático para tomar la opinión a la ciudadanía, dijo. 
Jesús Ortega refirió que la decisión del ex jefe de Gobierno del Distrito Federal fue conocida a través de los medios 
de comunicación, y que tampoco vía oral (sic) hemos conocido de una determinación de este tipo por parte de 
Andrés Manuel López Obrador. 

Atajó que a pesar de ello, el partido del sol azteca refrenda que siempre toma decisiones consultando a la 
población, y que la candidatura del estado de México sobre una posible alianza con el PAN se definirá consultando 
a mujeres y hombres de esta entidad. 

Y agregó: Lo que resulta inconcebible es que Andrés Manuel López Obrador sea promotor de las consultas y ahora, 
junto con (el gobernador mexiquense) Enrique Peña Nieto, sean los principales opositores a ellas. 

 

Señala que se condiciona la entrega de recursos de Oportunidades y Piso Firme 

Demandarán perredistas al titular de la Sedeso por uso político 
de programas 
La dependencia federal está obligada a coordinarse con autoridades locales: Víctor Hugo Lobo 
 
Raúl Llanos y Josefina Quintero 
Periódico La Jornada 
Lunes 21 de febrero de 2011, p. 42 

El presidente de la Comisión de Vigilancia de la Asamblea Legislativa del Distrito Federal (ALDF), Leonel Luna, 
con vecinos de la delegación Álvaro Obregón, presentará mañana una denuncia ante la Secretaría de la Función 
Pública (SFP) y la Fiscalía Especializada para la Atención de Delitos Electorales (Fepade) contra el titular de la 
Secretaría de Desarrollo Social federal (Sedeso), Heriberto Félix Guerra, y contra el delegado de esa dependencia 
en esta ciudad, Marco Antonio Jasso, por el manejo político que le han dado a los programas Oportunidades y Piso 
Firme. 

De acuerdo con el legislador, desde el año pasado funcionarios de esa dependencia han recorrerido diversas 
colonias de esta capital para ofrecerle a la gente de menores recursos esos esquemas de apoyo, labor que han 
intensificado este año prelectoral, sobre todo, en delegaciones como Álvaro Obregón. 
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La acusación fue reforzada por el delegado de Gustavo A. Madero, Víctor Hugo Lobo, quien afirmó que personal 
de la Sedeso promueve con fines electorales sus programas en colonias pobres de la demarcación y viola las reglas 
de operación de estos mecanismos. 

“La dependencia federal –dijo– está obligada a tener una coordinación con las autoridades locales y 
delegacionales, sin embargo, hace entrega de artículos y productos con fines políticos; su personal va de puerta en 
puerta y si hay afinidad política con el PAN, le dan apoyo, si no, lo niegan.” 

Por ello, comentó que buscará una reunión con el titular de esa dependencia, y con el delegado en el DF para 
exponerles esa situación. 

Sobre el tema, Leonel Luna dijo que este martes acudirán ante la SFP y la Fepade –dependiente de la Procuraduría 
General de la República– para entregarles las pruebas que tienen sobre ese manejo político-electoral de los 
programas sociales: testimonios de la misma gente a la que se le han acercado como volantes promoviendo al PAN 
y las bolsas en las que se les pide apoyar a cierto diputado local. Estos casos se han presentado, sobre todo, en 
colonias como Lomas de Becerra, Barrio Norte, Chamontoya, Tlacoyaque, Tetelpa, Jalalpa y Las Águilas. 

Hay una operación muy orquestada entre Sedeso y PAN para usar programas con una dirección política electoral 
clara; se han recibido reportes de todas las delegaciones en ese sentido, y en la nuestra (Álvaro Obregón) se 
condicionan los apoyos a cambio de que vayan a mítines, y les dicen que esas becas se entregan de parte de Rafael 
Medina Pederzini, diputado local panista, remarcó. 

 

Presentarán un punto de acuerdo para expresar su apoyo a edil 

Legisladores exhortarán a Sedena a no intervenir en el caso 
Sempra 
ENRIQUE MÉNDEZ 
Periódico La Jornada 
Lunes 21 de febrero de 2011, p. 14 

Los grupos parlamentarios de PRI, PRD, PT y PVEM en la Cámara de Diputados presentarán en la sesión de 
mañana un punto de acuerdo para expresar su apoyo al alcalde de Ensenada, Enrique Pelayo Torres, quien ordenó 
el cierre parcial de la planta de gas de Sempra Energy y el martes pasado pidió a los legisladores: no nos dejen 
solos. 

El exhorto estará dirigido al titular de la Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena), Guillermo Galván, para que el 
Ejército se abstenga de intervenir en problemas de carácter legal, luego de que a petición expresa del secretario de 
Gobernación, Francisco Blake, el comandante de la segunda Zona Militar, con sede en Ensenada, Gilberto 
Landeros Briseño, envió 40 militares a recuperar las instalaciones. 
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En respuesta a un desplegado donde el edil alerta de una embestida del poder, el presidente electo del PRI, 
Humberto Moreira, envió el viernes al diputado Carlos Flores Rico a manifestar el pleno respaldo del tricolor al 
alcalde priísta y a recabar documentación del caso. 

La expresión de Moreira ocurrió un día después de que, desde la sede del Instituto de las Américas, que dirige 
Jeffrey Davidow y al cual Sempra respalda financieramente, la todavía presidenta del partido, Beatriz Paredes 
Rangel, dijo que en una reunión privada le había demandado a Pelayo Torres iniciar un diálogo con la trasnacional 
y respetar a las empresas debidamente acreditadas. 

Esas declaraciones que hizo Paredes Rangel en el instituto a cargo del ex embajador de México en Estados Unidos, 
en San Diego, California, fueron asumidas por los ejecutivos de Sempra como un llamado de atención a Pelayo 
Torres. 

La intervención de Blake y del gobernador panista de Baja California, José Guadalupe Osuna, para que el Ejército 
violara los sellos impuestos por el municipio el 11 de febrero, quedaron documentados en el parte que el 
coordinador operativo de la Secretaría de Seguridad Pública Municipal, Luis Alberto Tolosa, entregó a su jefe 
inmediato, el secretario de seguridad, general Florencio Raúl Cuevas, así como en un oficio que éste le envió al 
alcalde. 

En el parte 133/2011, Tolosa informó al secretario de Seguridad Pública que la policía municipal atendió la 
solicitud de apoyo de la fuerza pública para la diligencia de clausura, y que para resguardar los sellos se instruyó la 
colocación de personal en las puertas. 

Relató que aproximadamente a las 20:30 horas de ese día llegó a la planta el secretario de Gobierno estatal, 
Cuauhtémoc Cardona, quien advirtió a los policías municipales que no le impidieran el ingreso a las instalaciones, 
para evitar algún enfrentamiento. 

Casi a las 11 de la noche, continuó, llegaron aproximadamente 60 militares al mando del general brigadier César 
Cuauhtémoc Menchaca Campos, comandante de la guarnición militar El Ciprés, el cual se dirigió con Cuauhtémoc 
Cardona, manifestándole de viva voz tener instrucciones del secretario de la Defensa Nacional (general Guillermo 
Galván) de tomar el control de las instalaciones, de que se retiraran los policías y de poner orden, por lo que 
colocaron en la puerta de acceso al coronel (Hubo Humberto) Pedroza, comandante del segundo regimiento de 
caballería motorizada (con) 356 elementos de tropa, cinco oficiales y cinco vehículos. 

En el oficio del secretario de Seguridad de Ensenada, éste refiere que a las seis de la tarde, dos horas después de la 
clausura, el titular de la Unidad de Gobierno de Gobernación, Enrique Reynoso Nuño, le dijo que tenía en su 
poder una suspensión judicial en favor de Sempra, y que la colocación de los sellos constituía una clara violación 
contra la empresa. 

Nuño invitó al general Cuevas a retirar a sus policías, y le advirtió que iban camino a la planta militares y policías 
estatales. Cuevas le respondió que esa orden sólo se la podía dar el alcalde. 

Refirió que 16 minutos después recibió otra llamada de Nuño, quien le comunicó a Blake. Me comunicó su 
preocupación por los acontecimientos; me habló de la suspensión en favor de la empresa, manifestando la 
conveniencia de retirar a la policía y que se arreglaran los abogados. La respuesta fue la misma que a Nuño. 
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México en Wikileaks 

EU, preocupado por la debilidad política de Felipe Calderón 
Tony Garza: corremos el riesgo de que se estanquen asuntos que nos importan 
Desde la embajada nos embarcaremos en la planificación de la transición, dijo 
 
BLANCHE PETRICH 
Periódico La Jornada 
Lunes 21 de febrero de 2011, p. 2 

Anthony Garza, embajador de Estados Unidos en México, describió a Felipe Calderón en la mayor situación de 
debilidad política posible, en un cable confidencial del 1º de septiembre de 2006. Corremos el riesgo de que los 
asuntos de mayor importancia para nosotros se estanquen, a menos que podamos enviar una enérgica señal de 
apoyo para que el futuro mandatario logre imponer su agenda, alerta. 

Faltaban cuatro días para que el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF) declarara 
oficialmente el triunfo del candidato panista. Habían transcurrido dos meses desde las elecciones presidenciales 
de 2006. El conflicto poselectoral y la protesta popular estaban en su apogeo. 

El representante del gobierno de George Bush en México anunció a sus superiores en el Departamento de Estado 
que, una vez que el TEPJF declarara electo al panista, un equipo de la misión, bajo mi cargo, se involucrará 
activamente con el equipo de transición de Calderón para promover y hacer progresar las áreas que son 
prioritarias para nosotros. Todo esto en el despacho, calificado de confidencial, dirigido a la Subsecretaría de 
Estado de Asuntos Hemisféricos (cable 06MEXICO4937). 

Éste es el reporte de una de las tres reuniones que sostuvieron Garza y Calderón en el periodo que corre entre los 
días posteriores a la jornada electoral y la declaración oficial como presidente electo, registradas en el paquete de 
mensajes diplomáticos filtrados por Wikileaks. 

En estos tres cables destacan algunas afirmaciones que el hoy presidente no podría sostener. Decía entonces que el 
suyo “no sería un narcosexenio”. Y calificaba a los presidentes de Venezuela, Hugo Chávez, y de Irán, Majmud 
Ajmadineyad, con una capacidad sin límite para armar líos. 

Aunque en los despachos diplomáticos no se emiten juicios de valor, sí se deja constancia del apego incondicional 
de Calderón a todos los planteamientos de la contraparte estadunidense y se reportan los problemas por los que 
atravesaba: tensiones dentro de su propio partido y con el presidente Vicente Fox, una evidente debilidad política 
por la magra ventaja de votos que reportaba a su favor el arbitraje electoral, una victoria política ensombrecida por 
la duda, y falta de coordinación y claridad dentro de su equipo más cercano en el proceso de transición. 
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Por todo ello, Garza auguró que en el momento en el que el segundo panista en la presidencia de México se 
instalara en el poder, no tendrá una luna de miel. El momento más delicado que recoge este conjunto de cables se 
registra el 1º de septiembre. 

La embajada de Estados Unidos ya descartaba la posibilidad de un viraje en el anunciado resultado que 
beneficiaba a Calderón. Se trata, expresa, de una victoria amarga y dulce. Consideraba al candidato de la alianza 
Por el Bien de Todos, Andrés Manuel López Obrador (AMLO), como un perdedor que ha prometido minar la 
figura de Calderón en cada oportunidad. En esos días el panista había adoptado una actitud de espera, lo que 
demuestra disciplina y paciencia, dos virtudes que le serán útiles en los días difíciles que se avecinan. 

Las amenazas de López Obrador, los insultos que le llegaban del liderazgo de su partido y el desprecio que le había 
demostrado el presidente Vicente Fox erosionan inevitablemente la finísima línea de legitimidad que tiene el 
presunto ganador. Frente a todo esto, Calderón va a necesitar mucho apoyo del gobierno de Estados Unidos. Acto 
seguido, el embajador recomendaba que el presidente Bush volviera a llamar a Calderón apenas se hiciera oficial el 
fallo del TEPJF y que lo invitara a EU. Desde la embajada nos embarcaremos de inmediato en un proceso de 
planificación de la transición con el equipo de Calderón, empezando por una reunión con Juan Camilo Mouriño y 
Josefina Vázquez Mota. 

El embajador también recomendó que la Casa Blanca enviara a la toma de posesión en México a una delegación 
presidida por la primera dama Laura Bush, en señal de amistad y estima. 

Intereses en peligro 

En ese mismo reporte se indicaba que el PAN ha hecho muy poco para defender a su candidato. Sus líderes 
prácticamente se fueron de vacaciones apenas López Obrador empezó a asestar sus primeros golpes. 
Posteriormente el partido puso como líderes de las fracciones en el Senado y la Cámara de Diputados a dos de sus 
rivales, Santiago Creel y Héctor Larios. Esto significa que Calderón como presidente tendrá que negociar sus 
iniciativas en dos frentes, con el PRI y con sus propias fracciones. De ahí su conclusión de que Calderón llegaría en 
la mayor situación de debilidad política posible y que existe el riesgo de que los asuntos que son de nuestro mayor 
interés se estanquen a menos que seamos capaces de enviar una fuerte señal de apoyo. 

La falta de información que en ese momento tenía la embajada de Estados Unidos sobre la forma en que Calderón 
pensaba operar el cambio de mandos era motivo de inquietud en la misión diplomática. Ésta se expresó 
claramente, por primera vez, en el cable 06MEXICO4310 firmado por Garza, donde se reporta un encuentro entre 
el embajador y Calderón, el 2 de agosto. 

Dice el texto del despacho: El embajador presionó, esperando saber más sobre las prioridades de la transición y los 
personajes, pero Calderón no se mostró particularmente accesible, sugiriendo que sus planes estaban aún en una 
etapa muy prematura. El embajador subrayó que estamos esperando poder cooperar muy de cerca en cuanto el 
equipo estuviera listo. 
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Ya en las despedidas, dice el texto, Calderón dejó deslizar que le resultaba muy difícil en esos días comunicarse 
con el presidente Fox. Quiere decir que los dos no están trabajando juntos en estos días inciertos. 

Esta reunión se organizó a solicitud del panista, quien quería agradecer personalmente la anticipada y amistosa 
llamada telefónica de Bush, que por otra parte causó en México cierta alarma, ya que el hombre de la Casa Blanca 
hizo esa llamada –por cierto, durante un vuelo a bordo del Air Force One– mucho antes de que se anunciaran los 
resultados. La víspera de esa reunión en la embajada estadunidense –el primero de agosto– Calderón también 
acudió a visitar al embajador de España para agradecer la llamada del presidente José Luis Rodríguez Zapatero. 

Era una coyuntura delicada. Calderón habló con Garza al parecer con franqueza o al menos con un tono que los 
políticos no utilizan públicamente. Reconoció que se encontraba en una situación difícil, pero que cada día se 
convencía más de que unas cuantas semanas de paciencia eran mucho mejor que un solo día de López Obrador en 
Los Pinos. Citó encuestas ordenadas por su entorno, según las cuales cada día que transcurría, AMLO perdía 
apoyo y él ganaba. Reconoció que las protestas contra el fraude sí le habían provocado cierto daño. Pero que en la 
medida en que AMLO se volvía más desconsiderado y obstructivo, las instituciones ganaban credibilidad. 

El cálculo del político michoacano era que el recuento de votos en una pequeña muestra de urnas decidida por el 
TEPJF no iba a variar dramáticamente el resultado que le daba poco más de 230 mil votos de ventaja. Esto deberá 
dejar satisfechos a algunos dentro del PRD y a un sector amplio del público que está pidiendo un recuento general, 
pero seguramente no a AMLO, volvió a opinar Calderón. 

La próxima muerte de Castro 

En contraste con la lacónica respuesta en torno a sus planes de transición, el futuro presidente se mostró muy 
extrovertido con sus anfitriones estadunidenses en los temas regionales. 

Sin que mediara pregunta, expresó su esperanza de que la repentina ausencia del entonces presidente de Cuba, 
Fidel Castro, de la escena política minara el papel regional que estaba jugando el presidente de Venezuela, Hugo 
Chávez, el cual le preocupaba. Un mes más tarde, en otra reunión, volvió sobre el tema. Esa vez su preocupación 
era el activismo de Irán en la región, a través del mandatario venezolano. No se puede confiar en ninguno de los 
dos gobernantes; la capacidad de ambos para armar líos no tiene límites, fueron las palabras del panista, según 
reporta el cable. 

Ya en la Presidencia, el gobierno calderonista evitaría al máximo los conflictos con Chávez. Hasta ahora no ha 
tenido una sola expresión pública sobre Irán. Presente en la reunión estuvo el entonces asesor de asuntos 
internacionales de la campaña panista, Arturo Sarukhán (hoy embajador en Washington), quien aseguró saber con 
certeza que Castro padecía cáncer en el duodeno y está en fase terminal. 

De eso hace ya año y medio. Fidel Castro, retirado de la presidencia, sigue activo en la vida política y se ha 
recuperado parcialmente de un problema intestinal que fue grave, pero no era de índole cancerígena. 
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Queda para el registro la advertencia que en ese momento hizo el representante del gobierno de Bush, cuando el 
grupo reunido coincidía en asegurar que Cuba se encontraba probablemente en un periodo de transición. La 
región no debe permitir que se considere legítimo un escenario de una sucesión Castro-Castro. Tanto Calderón 
como Sarukhán comentaron detalladamente el plan del futuro presidente de viajar a Bogotá para asistir a la toma 
de posesión de Álvaro Uribe. 

A finales de mes (cable 06MEXICO5607), el embajador Garza y Calderón volvieron a reunirse, esta vez para cenar 
en casa del ya presidente electo. El diplomático no parecía ya preocuparse tanto por la impresión de debilidad del 
futuro mandatario que expresaba en el relato del encuentro anterior. Ya tiene una estrategia sobre los objetivos 
legislativos y ejecutivos de corto plazo. Intentará sumar a su entorno íntimo a algunos elementos externos. 

Lo más destacado de esta conversación es que Garza repite una y otra vez que ante cada tema Calderón estuvo 
totalmente de acuerdo. 

Le llama la atención la modestia de la casa del matrimonio Calderón Zavala, una residencia en un complejo 
habitacional con una discreta vigilancia que, en su opinión, no le garantiza ni seguridad ni privacidad. A pesar de 
que la prensa que cubría la transición mantenía un agresivo marcaje frente a sus oficinas, su domicilio particular 
parecía no estar bajo el escrutinio de los medios, observa. 

Lo central de la conversación en torno a la mesa fue el tema de la seguridad. Calderón aseguró que ése sería el eje 
de su gobierno. El político republicano insistió en la necesidad de que conformara desde el primer momento un 
gabinete de seguridad muy sólido. Y ambos coincidieron en lo indeseable que sería que éste fuera un 
narcosexenio. Por último, Margarita Zavala intervino para asegurar que, como primera dama, trataría de 
distanciarse lo más posible del modelo de Marta Sahagún. 

 

La aprobación de la consulta pública en el estado de México, motivo de su separación 

Pide AMLO licencia al PRD por contubernio con Calderón y AN 
JAVIER SALINAS CESÁREO 
Corresponsal 
Periódico La Jornada 
Lunes 21 de febrero de 2011, p. 7 

Texcoco, Méx., 20 de febrero. Andrés Manuel López Obrador dio a conocer este domingo que solicitó licencia 
como miembro del Partido de la Revolución Democrática (PRD), tras aprobar su Consejo Nacional el pasado 
sábado la consulta pública que definirá la alianza con el Partido Acción Nacional (PAN) en la elección de 
gobernador del estado de México. 
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Sostuvo que su licencia durará mientras haya contubernio de los dirigentes del PRD con Felipe Calderón y Acción 
Nacional. No acepto de ninguna forma la alianza con el PAN, y llamo a los perredistas a mantener el apego a 
nuestros principios y fortalecer el Movimiento de Regeneración Nacional (Morena), junto con los militantes del 
Partido del Trabajo (PT) y Convergencia, expresó. 

Al encabezar en Texcoco uno de cuatro mítines dentro de la llamada gira de la lealtad, acompañado por Alejandro 
Encinas Rodríguez, aspirante a la gubernatura mexiquense, López Obrador afirmó: Ya lo pensé bien y no quiero 
nada con los dirigentes del PRD que abandonaron los principios originales del partido y pactaron, acordaron y 
transaron con Calderón desde tiempo atrás. 

Al reunirse con más de ocho mil simpatizantes, el ex candidato presidencial instó a Encinas a definir si aceptará la 
candidatura del PT y Convergencia ante el posible pacto, y añadió en entrevista: He pedido licencia, me hago a un 
lado mientras el PRD no retome su rumbo. Nada tenemos que hacer si ellos insisten en la alianza con el PAN. 

Encinas advirtió que la alianza con los panistas favorece al gobernador Enrique Peña Nieto, y lamentó 
sinceramente la decisión de su correligionario, pues no abona a la unidad del partido, aunque aclaró que se 
mantendrá en el sol azteca para luchar por la cohesión de la izquierda. No quiero postularme por otro partido. 
Vamos a ver el desenlace, revisaremos, porque no se trata de una simple y sencilla decisión personal, sino de la 
ruptura de toda una corriente. Hay que mantener el esfuerzo de recuperar tanto los principios originales del PRD 
como el valor fundamental de la izquierda, que es la unidad... 

Más tarde, López Obrador dio a conocer la carta en que pide licencia para dedicar todo su tiempo a fortalecer el 
Movimiento Regeneración Nacional. Las posiciones adoptadas por la dirigencia son opuestas a mis convicciones y 
contradicen los principios originales del partido, señala el texto dirigido a Camilo Valenzuela Fierro, presidente del 
Consejo Nacional del PRD. 

De ninguna manera convalidaremos el proyecto de la mafia del poder, tendiente a consolidar un bipartidismo de 
derecha con el PRI o el PAN, que representan lo mismo y buscan prolongar el régimen de opresión, corrupción y 
privilegios que destruye al país y afecta cada vez más la tranquilidad y el bienestar de la mayoría de los 
mexicanos... 

En su documento, López Obrador añade que la licencia también le permitirá dedicarse a construir una alianza 
desde abajo y con la gente en el estado de México para apoyar en su momento una candidatura que represente el 
verdadero cambio en beneficio de todos y en particular de los pobres y desposeídos. 

Encinas y el ex candidato presidencial de la coalición Por el Bien de Todos prosiguieron su gira de trabajo por los 
municipios de Chicoloapan, Chimalhuacán y Los Reyes la Paz, donde se reunieron con otros miles de 
simpatizantes. 
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Buscaré una alianza con la gente 
ENRIQUE MÉNDEZ 
Periódico La Jornada 
Lunes 21 de febrero de 2011, p. 7 

La solicitud de licencia a su militancia, que ayer presentó Andrés Manuel López Obrador al Consejo Nacional del 
Partido de la Revolución Democrática, tendría vigencia por el tiempo en que se mantenga el contubernio de los 
dirigentes nacionales del PRD con Felipe Calderón y el Partido Acción Nacional. 

En el oficio que envió a Camilo Valenzuela, presidente de dicho consejo, López Obrador pidió que su licencia se 
ponga a consideración de ese órgano de gobierno del partido, que entre sus atribuciones no cuenta con la de 
revisar ese tipo de peticiones. 

Un día después de que el mismo Consejo Nacional aprobó –con mayoría de votos de Nueva Izquierda– someter a 
una consulta si el PRD se alía con el PAN para postular un candidato a la gubernatura del estado de México, López 
Obrador afirmó que él buscará construir una alianza desde abajo con la gente de esa entidad y se dedicará a seguir 
fortaleciendo el Movimiento Regeneración Nacional, en el cual participan militantes de PRD, PT, Convergencia y 
ciudadanos sin partido. 

En la solicitud expresa que las posiciones adoptadas por la dirigencia del PRD son contrarias a los principios que 
dieron origen a nuestro partido y opuestas a mis ideales y convicciones. 

Dice que en consecuencia decidió dedicar todo su tiempo al movimiento en el que, insistió, convergen ciudadanos 
que luchan, con autenticidad y sin engaños, por la transformación de la vida pública del país. 

Resaltó que no se puede convalidar el proyecto de la mafia del poder, que pretende consolidar un bipartidismo de 
derecha con el PRI o con el PAN que, al final de cuentas, representan lo mismo; es decir, prolongar el régimen de 
opresión, corrupción y privilegios que está destruyendo al país y afecta cada vez más el bienestar y la tranquilidad 
de la mayoría de los mexicanos. 

La licencia, concluyó, le permitirá apoyar una candidatura que represente un verdadero cambio en beneficio de 
todos y en particular de los más pobres y desposeídos. 
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La Auditoría Superior de la Federación halló graves irregularidades de Fonatur Constructora 

Descubren anomalías por $50 millones en la construcción de la 
nueva sede del AGN 

El contrato fue entregado por adjudicación directa a empresa que ha fallado en otras obras 

FABIOLA MARTÍNEZ 
Periódico La Jornada 
Lunes 21 de febrero de 2011, p. 15 

La Auditoría Superior de la Federación (ASF) detectó irregularidades por 50.9 millones de pesos en la 
construcción del nuevo edificio sede del Archivo General de la Nación (AGN), cuyo presupuesto fue de 222.5 
millones de pesos. Es decir, las anomalías representan cerca de 25 por ciento del gasto autorizado para la primera 
etapa. 

El AGN –organismo descentralizado de la Secretaría de Gobernación (SG)– entregó el contrato por adjudicación 
directa a Fonatur Constructora, instancia pública que también ha fallado en otros encargos como la edificación de 
unidades deportivas en las zonas marginadas de Ciudad Juárez. 

Hasta el año pasado, el Fondo Nacional de Fomento al Turismo (Fonatur) fue encabezado por Miguel Gómez 
Mont, hermano de quien fue titular de la SG, en el lapso de las anomalías detectadas por la ASF. 

En ambos casos los diagnósticos son similares: sobreprecios, falta de comprobación de gastos, obra no ejecutada, 
trabajos de mala calidad o anticipos sin justificación. 

Este diagnóstico de la auditoría, correspondiente a la cuenta pública 2009, se agrega a otras irregularidades 
cometidas por la SG que redundan en dispendios, contratación excesiva de personal, falta de transparencia y 
despidos de trabajadores (presuntamente injustificados) incluso en perjuicio de empleados del Servicio 
Profesional de Carrera, en afán de colocar a los amigos de los altos funcionarios, señalan los trabajadores 
afectados. 

La ASF detectó también que la SG no tiene medidas para asegurar a mediano plazo una reducción en gastos 
administrativos y tampoco para bajar al mínimo gastos por alimentación y por servicios oficiales y compras. 

Aunque las conclusiones de la ASF corresponden a la revisión de lo hecho en 2009, los excesos continúan, de 
acuerdo con empleados del propio AGN, quienes pidieron no fueran difundidos sus nombres porque varios de 
ellos interpusieron demandas laborales. 

En otras áreas de la dependencia encabezada por Francisco Blake, las denuncias son semejantes, acerca de 
funcionarios, amigos muy cercanos del responsable de la política interna, que han llegado recientemente a 
Gobernación. 
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Ante ello, personal de carrera o empleados con mayor especialización en los cargos están siendo desplazados. Así 
ocurre, según los testimonios recabados, en la Subsecretaría de Enlace Legislativo, en la Dirección de 
Comunicación Social y en la propia oficina del secretario y la Oficialía Mayor, entre otras. 

Están llegando todos los amigos de Blake, muchos colaboradores cercanos en el tiempo en que aquel fue 
funcionario en Baja California; los nuevos vienen y por eso de un día para otro te piden la renuncia, aun cuando 
tengas años de servicio en tareas especializadas, afirmaron. 

En lo que toca al AGN la historia de virajes en los proyectos no es nueva, así como las fallas –documentadas por la 
ASF– en planeación, programación, licitación, contratación, ejecución de obra y pagos. 

En 2009, el consejo técnico del AGN –encabezado por el entonces secretario Gómez Mont y la comisionada para el 
Desarrollo Político, Blanca Heredia– aprobaron el informe de 2008, el cual contenía fundamentos para construir 
una nueva sede del archivo toda vez que, según el diagnóstico oficial, la actual (ubicada en el antiguo Palacio de 
Lecumberri) llegó al umbral de la saturación y no contaba ya con las condiciones ambientales propicias para 
resguardar el patrimonio documental de la nación. 

Aunque originalmente se planeó la construcción del inmueble en la periferia de la capital, aparentemente razones 
de restricción presupuestaria orillaron a cambiar el proyecto de nuevo edificio por sólo una construcción anexa, 
programada en tres etapas: 2009, con presupuesto de 236.4 millones de pesos; 2010, 629 millones y, en 2011, 
327.4 millones. 

También en este punto hubo imprecisiones y finalmente se presentaron gastos iniciales por 216.4 millones de 
pesos; la ASF detectó al final de su inspección 17 observaciones, de las que sólo fueron solventadas 5 y 12 
generaron recomendaciones, solicitud de aclaraciones y 4 promociones de responsabilidad administrativa 
sancionatoria. 

Durante el trabajo de la ASF, Aurora Gómez Galvarriato, quien desde mediados de 2009 ocupa la dirección 
general de este organismo, intentó solucionar apresuradamente todas las observaciones que le hizo la auditoría, 
desde las razones con base en las cuales le dio el contrato a Fonatur Constructora, la cual compró materiales y 
mobiliario con sobreprecios de al menos 20 por ciento. 

Al principio, ese contrato no contaba ni siquiera con seguro de responsabilidad civil ni garantía por defectos y 
vicios ocultos, entre muchas otras fallas, destacadas por la ASF en el informe que publicó la semana pasada. 

La SG deberá solventar otras observaciones en su administración central y de diversas instancias y coordinaciones 
a su cargo, lo mismo por fallas en la aplicación de los ahorros, en el programa de austeridad y en las 
irregularidades en sus compras que en el exceso de plazas creadas. 
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Es necesario que empresarios participen en su elaboración, opina la comisionada del Ifai 

Un buen reglamento sobre protección de datos puede atraer 
inversiones: Marván 
ELIZABETH VELASCO C. 
Periódico La Jornada 
Lunes 21 de febrero de 2011, p. 16 

Para estar en condiciones de atraer más inversiones de Europa, el Reglamento de la Ley Federal de Protección de 
Datos Personales en Posesión de Particulares (LFPDPPP) tendrá que dar claridad a empresas del país y 
extranjeras, y convertir a México en puerto seguro mediante el cual las industrias puedan certificarse como 
organizaciones que cumplen altos niveles de seguridad en la materia, manifestó María Marván, comisionada del 
Instituto Federal de Acceso a la Información (Ifai). 

Al comentar las ventajas de tener un reglamento de la LFPDPPP, indicó que la Unión Europea no puede invertir 
en países que carecen de reconocimiento en materia de protección en esa materia. 

Con dicho ordenamiento, manifestó, se buscará reconocimiento en el marco de la directiva europea para poder 
atraer recursos de esa región. 

Hay inversión que la Unión Europea no puede hacer en países que carecen de reconocimiento en materia de 
protección de datos personales, de acuerdo con el estándar avalado por ella, por lo cual el Ifai trabaja en favor de 
ese objetivo, puntualizó. 

La ex titular del Ifai expresó que Estados Unidos ha logrado la denominación de puerto seguro, distinción que le 
ha permitido mantener relaciones económicas con la Unión Europea, en cuyos países la protección de datos 
personales es principio constitucional. 

Datos íntegramente protegidos 

Si pensamos que las grandes bases de datos son sistematizadas y, por tanto, pueden estar en la red, también debe 
tenerse en cuenta que la información que contenga debe estar íntegramente protegida, enfatizó. 

De ahí que los comisionados del Ifai hayan comenzado una serie de trabajos con la Secretaría de Economía para 
que ambos definan el contenido de los lineamientos, cuyo propósito fundamental es dar claridad a la industria del 
país en el manejo de datos de los ciudadanos, sin que el cumplimiento de la LFPDPPP represente altos costos a los 
empresarios y proveedores de servicios y bienes. 

Para ello, Marván consideró indispensable que los empresarios participen en la elaboración del reglamento, el cual 
debe considerar, entre otras cosas, el tamaño de las compañías para hacer frente a las obligaciones que estipula la 
ley. 
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“El objetivo –apuntó– es que la ley de datos se aplique del mejor modo posible y de la manera más clara, y 
considere todos los puntos de vista de las secretarías reguladoras, como Economía, Salud, Hacienda, Educación 
Pública y Comunicaciones y Transportes, entre otras.” 

 

Se desliga Finanzas de préstamo al anterior gobierno; el estado, reportado al Buró de Crédito 

Aguascalientes rehúsa pagar deuda de 110 millones de pesos a 
Interacciones 
CLAUDIO BAÑUELOS 
Corresponsal 
Periódico La Jornada 
Lunes 21 de febrero de 2011, p. 39 

Aguascalientes, Ags., 20 de febrero. El gobernador Carlos Lozano de la Torre aseguró que su administración no 
pagará los 110 millones de pesos que le exige el Banco Interacciones, el cual reportó al estado al Buró de Crédito. 

Según el mandatario, el Ejecutivo estatal no adquirió el adeudo que se le reclama, sino funcionarios de la 
administración 2004-2010, que encabezó el ex panista Luis Armando Reynoso Femat, por lo que prefiere tener la 
etiqueta de mal pagador, que regalar dinero con el que, de hecho, no se cuenta. 

En entrevista, Lozano de la Torre consideró: Aguascalientes no debiera estar en el Buró de Crédito, ni va a estar. 
Yo espero que Interacciones reaccione y haga lo que debe. Si piensa que con una presión como ésta el gobierno va 
a pagar algo que no debe, prefiero estar en el buró que pagar algo que no es responsabilidad del gobierno. 

La deuda es responsabilidad de personas. Ellos mismos (Interacciones) ya declararon esto. Entonces que actúen 
en consecuencia en contra de quien sea responsable de este mal manejo de recursos, pero el gobierno no debe 
pagarlo, salvo su mejor opinión, indicó el gobernador emanado del Partido Revolucionario Institucional (PRI). 

No tenemos dinero, menos para dárselo a alguien que hizo una operación fraudulenta con una empresa ficticia 
que ni siquiera prestó los servicios que se consignan en el contrato. Cuesta trabajo entender por qué Interacciones, 
(que) es una empresa tan responsable, tan cuidadosa, con tanto reconocimiento, compró una cartera que 
finalmente no tiene soporte, agregó. 

El conflicto se inició a finales de 2008, cuando la empresa Rent Trade era provedora de servicios de seguridad 
pública, renta de mobiliario y equipo de sonido a la anterior administración panista. 

Rent Trade solicitó un crédito a Banco Interacciones y, de acuerdo con el presidente de la Comisión de Vigilancia 
del Órgano Superior de Fiscalización del Congreso del Estado, el priísta Arturo Robles Aguilar, el gobierno de 
Reynoso Femat firmó de aval para que la empresa adquiriera un crédito de 90 millones de pesos. A la fecha, con 
los intereses, el pasivo asciende a 110 millones de pesos. 
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Lozano de la Torre agregó: Entiendo que esa misma situación la vivieron otros estados de la República y 
repusieron los recursos, pero en este caso no es responsabilidad del estado, sino de una empresa que desapareció. 

Alejandro Díaz Lozano, secretario de Finanzas del estado, aseguró el miércoles anterior que no existe documento 
alguno que avale el adeudo que Interacciones reclama, ante la insolvencia y aparente quiebra de Rent Trade, 
vinculada al ex titular de dicha dependencia y hoy diputado federal panista Raúl Cuadra García. 

 

Astillero 
¿Adiós a AMLO en el PRD? 
Triunfo del C3 
Encinas, a medias 
Juegos bélicos pinoleros 
 
JULIO HERNÁNDEZ LÓPEZ 

Un largo camino de ruptura ha entrado en su tramo final. La solicitud de licencia a su ya desvaída etiqueta de 
perredista es el punto de condensación de un proceso de divorcio que coloca a Andrés Manuel López Obrador en el 
riesgo de perder la viabilidad unitaria presidencial de 2012 a cambio de la posibilidad de construir una opción 
partidaria de izquierda depurada luego de esos mismos comicios desde ahora tan accidentados. 

Poner a López Obrador en condición de dejar el PRD es ya de entrada una victoria de la alianza 2012 que han 
formado Los Pinos y la tripleta colaboracionista de los Chuchos, Camacho y Marcelo (C3). Es, en esencia, el fruto 
envenenado que han producido los arreglos electorales torcidos de 2010 y el presente año. Una imagen dice más 
que mil declaraciones: Ángel Aguirre Rivero en el consejo nacional perredista, listo para asumir su nueva 
condición de izquierda, solicitante de inscripción al sol azteca, mientras López Obrador va de salida. 

Adiós a López Obrador bajo los colores negro y amarillo, a menos que se produjera una rebelión de las bases 
perredistas de la que hasta ahora no hay atisbo. Los Chuchos (y Los Pinos, y Camacho, y Marcelo) buscarán el 
natural aprovechamiento de la obligada imprecisión logística de López Obrador para empujarlo hacia fuera: no te 
doy licencia para que me pegues, sería la adaptación chuchista del adagio lopezportillista. Tal vez ni siquiera fuese 
necesario declararlo formalmente expulsado del PRD, sino asumirlo ajeno en cuanto pase a pelear contra las 
trincheras a las que hasta ahora ha pertenecido de manera singular: distante y confrontado de las estructuras 
directivas del sol azteca y entregado y activo con el PT y también, pero con menos intensidad y confianza, con la 
esquiva Convergencia. 

Llama la atención que el punto de quiebre de AMLO sea el estado de México y que su carta jugada, la de Alejandro 
Encinas, se desmarque de la apuesta tabasqueña y prefiera hacer su propio envite. Semipeje y semichucho, 
Encinas ha considerado un error la solicitud de licencia de López Obrador y anuncia que no la secundará y que no 
será candidato a gobernador por otro partido que el que considera plenamente suyo, el del sol azteca.  
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O es un movimiento táctico pactado, en el que Encinas recorrerá los últimos kilómetros de la fatigosa caminata 
interescuadras antes de dar un segundo golpe y acabar saliendo del chuchismo dominante y aceptando ser 
postulado por el PT, Convergencia y el lopezobradorismo, o Encinas ha dejado a AMLO colgado de la brocha y 
ahora éste deberá recurrir a los servicios alternos de la ya rehabilitada senadora Yeidckol Polevnsky (tuvo un 
accidente en un pie, lo que la obligó a ausentarse de las giras de AMLO en el estado de México, pero seguramente 
está puesta para entrar a un relevo de emergencia). 

Elemento decorativo, a fin de cuentas, la consulta mexiquense aprobada por el consejo perredista desembocará en 
el vaticinado triunfo de la opción unitaria, PAN-PRD, que hará frente a la jaqueada aplanadora de Peña Nieto, al 
que los vaivenes colocan ahora como presunto beneficiario de los afanes lopezobradoristas, según alegan los 
Chuchos, Ortega y Zambrano. Falta, desde luego, el candidato bisagra que una al panismo-perredismo. Si un polo 
es eliminado, el de Encinas, tal vez sucedería lo mismo con el yunquista que representa Luis Felipe Bravo Mena. Y 
esos descartes abrirían paso al senador Ulises Ramírez o a quien hasta ahora ha insistido en negarse a buscar el 
estado de México, según eso porque aspira a presidir el país, la habilidosa Josefina Vázquez Mota que mantiene 
comunicación y lazos con la izquierda electoral y que pretendería levantar un entusiasmo de género en la 
contienda por venir. El PAN, en todo caso, tiene derecho a cierta reivindicación numérica: dos por uno. Ya Los 
Pinos ayudó al marcelismo-chuchismo a hacerse de Guerrero por vía directa, bajo las siglas del PRD, y de Baja 
California Sur por una ingeniosa vía indirecta, un perredista alineado con los Chuchos y Marcelo pero postulado 
por el PAN. ¿Guerrero y Baja California Sur por el estado de México? 

Cambalaches, reacomodos y fintas se mantienen en otros ámbitos. Carmen Aristegui, por ejemplo, regresa hoy a 
los micrófonos de MVS, y ello es una muy buena noticia, aunque la batalla específica de la lucha por la defensa del 
periodismo independiente ha ido quedando inserta en el contexto más amplio y denso de la confrontación que 
sostienen Carlos Slim, detrás de MVS y con la vista puesta en la tercera cadena nacional de televisión, y la dupla 
Calderón-Azcárraga, uno de cuyos pasajes más claros se ha dado con el retiro publicitario de Telmex y Telcel de las 
pantallas de Televisa y, de manera sesgada, con la salida de Alfredo Elías Ayub de la Comisión Federal de 
Electricidad. 

En el cuadro nacional de desgracias, acaso el único rostro genuinamente feliz haya sido el de Felipe Calderón al 
pegarle en Reynosa una estampita de difícil alcance a su álbum reciente de hazañas bélicas infantiles: primero 
montó una yegua para jugar a emular a Francisco I. Madero, luego subió a un F-5 inmóvil en tierra del que no 
sabía cómo bajar, y este fin de semana manejó un vehículo militar de combate urbano, el Sand Cat: ¡Felicidades, 
amiguito Fe-Jeep-e Bauerón! 
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Astillas 

No amaina la confrontación política en Oaxaca. La sección 22 del SNTE insiste en la demanda de renuncia de 
cuatro funcionarios del gabinete del Arca de Cue, y no se ve al gabinismo responder más que con declaraciones y 
boletines de prensa... Y, mientras la anestesia social asume casi como natural que agentes de la FBI realicen 
investigaciones directas en suelo mexicano por la muerte de un policía estadunidense, ¡hasta mañana, con el 
calderonismo sin capacidad de salir decorosamente de la trampa marca Sarkozy que a México le han puesto por 
culpa de García Luna Productions y del caracoleo epistolar del ocupante de Los Pinos que aceptó explorar la 
aplicación de convenios internacionales sobre Florence Cassez que luego desechó! 

Fax: 5605-2099 • juliohdz@jornada.com.mx • http://www.twitter.com/julioastillero 

 

Clase Política 

Unidad perredista, en riesgo 

MIGUEL ÁNGEL RIVERA 

La eventual alianza con el PAN para tratar de ganar el gobierno del estado de México ya tuvo un alto costo para el 
PRD, pues uno de sus más importantes activos, el ex candidato presidencial Andrés Manuel López Obrador, 
confirmó que pedirá licencia por inconformidad ante la política de alianzas con el partido de Felipe Calderón. 

Lo único que falta es que Andrés Manuel López Obrador diga que la consulta en el estado de México la pagó el 
imperio yanqui, dijo el presidente del PRD, Jesús Ortega Martínez, al tratar de ser irónico para responder a la 
denuncia del tabasqueño en el sentido de que la consulta está armada desde Los Pinos. 

El coordinador de los diputados federales del PRD y precandidato a gobernador del estado de México, Alejandro 
Encinas, dijo que se mantendrá en el PRD y ubicó el problema para su partido y para toda la izquierda, al advertir 
que pone en riesgo el proyecto de unidad para la elección presidencial de 2012. 

La cosecha 

La corriente Izquierda Renovadora en Movimiento (IRM) postuló a Martha Dalia Gastélum para la presidencia 
nacional del PRD, la cual se definirá en marzo próximo. 

 

 

mailto:juliohdz@jornada.com.mx
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Los funcionarios públicos estamos obligados a escuchar con tolerancia las voces críticas, no responder con 
diatribas y crear un ambiente propicio para atender las preocupaciones de la población por el desempleo, el precio 
de los alimentos y la violencia, sostuvo Manlio Fabio Beltrones, en una reunión de evaluación del grupo 
parlamentario del PRI. 

En reuniones con organizaciones de mujeres, el líder del Congreso de estado de México, el priísta Ernesto Nemer, 
ofreció insistir para que el compromiso de dar seguridad a las mujeres no sea tratado como un privilegio, sino un 
derecho permanente a una mejor calidad de vida. 

El reglamento de la Ley Federal de Protección de Datos Personales en Posesión de Particulares será claro y 
buscará el reconocimiento de la directiva europea en la materia, con el propósito de contribuir a atraer 
inversiones, declaró la comisionada del Instituto Federal de Acceso a la Información y Protección de Datos, María 
Marván. 

En acto encabezado por el Comisionado del Instituto Nacional de Migración (INM), Salvador Beltrán del Río, 
autoridades de México y Guatemala firmaron un convenio de cooperación en materia migratoria y acordaron 
convocar a una reunión con los países integrantes de la Organización Centroamericana de Directores de 
Migración, con el fin de establecer las rutas de migrantes y proteger su tránsito. 

El presidente del Instituto Nacional de Administración Pública, José R. Castelazo, se registró para relegirse, pero 
acompañado de una nueva directiva, en la que aparecen como candidatos a vicepresidentes el jurista Diego 
Valadés y el internacionalista Javier Barros Valero. 

Ante la captura de los policías que presumiblemente participaron en el asesinato del director del Comando C5, 
Homero Salcido Treviño, el gobernador de Nuevo León, Rodrigo Medina de la Cruz, señaló que en esa entidad el 
que la hace la paga. 

riverapaz@prodigy.net.mx 
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Dinero 
Se les calienta la cabeza a Slim y Azcárraga 
Don José Iturriaga 
El asalto al autobús 
ENRIQUE GALVÁN OCHOA 

Muchos años atrás Carlos Slim dijo que Emilio Azcárraga Milmo (El Tigre) era el mejor empresario de México. En 
esos tiempos Slim todavía no era lo que es hoy. Hubo una relación especial entre ambos tycoons. Dicen los que 
conocen las intimidades de sus familias, que Slim fue una de las tres personas a quienes llamó Azcárraga por 
teléfono para encargarles a su heredero, Emilio III, cuando esperaba su último momento en su yate, vencido por el 
cáncer. Slim le tendió la mano al joven Azcárraga en su azaroso comienzo al frente de Televisa, cuando la amarga 
disputa por la herencia. Se la tendió a su estilo, como lo hizo con The New York Times: cobrando una tasa de 
interés alta. Nunca sabremos si ocultaba la esperanza de que Emilio III naufragara y pudiera adueñarse del control 
de la nave. Pintaba como una relación que duraría mucho tiempo, no obstante su complejidad, porque Slim por un 
lado financiaba a Televisa y por otro sus empresas eran sus principales anunciantes del sector privado. Sin 
embargo, Emilio III comenzó a ver con codicia el prodigioso negocio de telecomunicaciones de Slim y a Slim se le 
abrió el apetito por la televisión. Y ahí fueron desencadenándose una serie de conflictos, incluso judiciales. El fin 
de semana Televisa anunció a sus accionistas que el Grupo Carso canceló su publicidad. Supuestamente el motivo 
fue que la televisora subió las tarifas y su anunciante se negó a aceptar el aumento. El jaloneo se ha dado siempre, 
pero le encontraban alguna salida. Esta vez no hubo disposición, su relación está contaminada. 

Los monopolios 

En nuestros días resulta hasta incómodo para algunos recordar a la Constitución, pero ahí sigue, y prohíbe la 
existencia de monopolios. Hace mucho tiempo el gobierno mexicano se desentendió de su obligación de 
desarticularlos. Han cobrado tanto poder político y económico que los funcionarios públicos se someten a sus 
intereses en vez de proteger y defender el interés general. Existe una Comisión Federal de Competencia, con una 
costosa e inútil burocracia. Su justificación es que la ley no la ha dotado de dientes suficientemente filosos. Es la 
coartada perfecta. Con las facultades que tiene podría hacer más de lo que actualmente hace. Recientemente 
fracasó una reforma impulsada por el senador Manlio Fabio Beltrones para crear una nueva ley antimonopolios. 
Pretendía que pasara por la aduana del Senado la aprobación de los miembros de la comisión, la facultad de 
designarlos recae hoy exclusivamente en el Presidente de la República. Pronto se vio el interés que ocultaba la 
iniciativa: el senador sonorense quería extender su influencia política a la comisión, hacer favores o desfavores, 
como hoy los hacen el presidente Calderón y el titular de la comisión, Eduardo Pérez Motta. Al parecer no tenía 
interés en combatir a los monopolios, sino en que lo tomaran en cuenta como otro obsequioso servidor. 

 

 



 
LUNES 21 DE FEBRERO DE 2011 

                                                                                                                                                                                                      26 

¿Qué sigue? 

El conflicto está claramente definido: Azcárraga quiere avanzar en telefonía e Internet y Slim desea hacer lo 
mismo en la televisión. ¿Y le conviene a los consumidores que alcancen sus ambiciones? Los mismos 
consumidores piensan que no. Lo que les convendría es que el gobierno cumpla la Constitución y desarticule los 
monopolios en todos los campos. Los beneficiaría que hubieran numerosas empresas telefónicas, proveedores de 
Internet y televisoras, y que bajaran los precios como resultado de la competencia. También sería provechoso que 
los funcionarios que tienen a su cargo arbitrar el conflicto Telmex-Televisa actuaran con escrúpulos y apego a la 
Constitución. Sé que es un sueño. 

Don José Iturriaga 

Uno de los personajes señeros del siglo XX mexicano falleció este fin de semana. Recibirá un homenaje hoy a las 11 
de la mañana en el Palacio de Bellas Artes. El Gobierno del Distrito Federal le tributará otro en San Ildefonso a las 
13 horas. Por la tarde recibirá el último adiós en el Panteón Jardín. Nuestro pésame a la familia de don José. En 
especial un abrazo muy sentido para ti, querida Yuriria. 

@Vox Populi 

Asunto: misterioso denunciador 

El sábado 12 de febrero a las seis de la tarde partió de la terminal de Querétaro el autobús de la línea Primera Plus, 
con destino al aeropuerto del Distrito Federal. Todo transcurría normalmente hasta que, de improviso, a la 
entrada a la ciudad de México, varios individuos que viajaban como pasajeros desenfundaron sus armas y 
amedrentaron a los verdaderos viajantes para despojarlos del dinero y demás pertenencias. Al arribar al 
aeropuerto ninguno de los asaltados quiso interponer una denuncia ante el Ministerio Público por temor a que 
fueran cómplices de los asaltantes. Hubo quien solicitó la ayuda de los empleados de Primera Plus y les dijeron 
que antes deberían presentar denuncia ante el MP. Luego desaparecieron. Nunca me he ocultado para plantear 
mis reclamos, pero en esta ocasión te solicitaría, acobardado también, que mi nombre fuera suprimido. 
Finalmente, no quisiera terminar sin antes conminar al señor Calderón a que si no puede, renuncie. 

El misterioso denunciador 

León/Guanajuato 

R: Menos de una semana después de que fuiste asaltado, cinco personas murieron y cuatro resultaron heridas, dos 
de ellas de gravedad, en un atraco a otro autobús que circulaba por la carretera México-Puebla, a unos 100 metros 
de la caseta de Chalco. Estimado misterioso denunciador: si eres creyente dale gracias a Dios, porque tú y los 
demás pasajeros salieron ilesos. Ya lo dijo el filósofo de Zacualpan de Amilpas: más vale un gorrión vivo que un 
león muerto. 

mailto:@Vox
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http://twitter.com/galvanochoa 

(Ésta es una selección de mensajes, resumidos. En el foro aparecen todos en su versión original.) 

galvanochoa@yahoo.com • Foro: http://dinero.tv/foro/index.php 
 
 

México SA 
Cinismo y razones científicas 
Lozano: asignatura pendiente 
Calderón: cristiana sepultura 
 
CARLOS FERNÁNDEZ-VEGA 
 
Severiano  

Al cínico encubrimiento ahora le llaman razones científicas. Puntualmente, como cada año desde la explosión en la 
mina Pasta de Conchos, en la que murieron 65 mineros, el titular de la Secretaría del Trabajo, Javier Lozano 
Alarcón, ofrece una entrevista, divulga un estudio y/o emite un comunicado para justificar un lustro de 
complicidad con quien él mismo señaló como el principal culpable de aquella tragedia, es decir: Industrial Minera 
México-Germán Larrea (que) tuvo la mayor parte de la responsabilidad, porque estaba obligada por ley a cumplir 
con condiciones de seguridad; no voy a solapar a ningún servidor público que pudiera estar involucrado ni taparé 
a ningún personaje, por más importante que sea. 

En los hechos, como es costumbre, todo se ha solapado, todo se ha tapado. Quinto aniversario de la explosión en la 
mina concesionada a Germán Larrea, y cuarto del compromiso que públicamente hiciera Lozano Alarcón el 19 de 
febrero de 2007: Pasta de Conchos seguirá siendo asignatura pendiente para el gobierno, que no cerrará este 
expediente hasta que se cumplan cuatro condiciones: se concluya el deslinde de responsabilidades de la empresa, 
funcionarios de la dependencia y otros; se determine oficialmente las causas que provocaron el accidente; se logre 
el rescate de los cuerpos, el cual no se va a detener, y se atienda a los deudos (La Jornada, Javier Lozano Alarcón 
en entrevista con Patricia Muñoz). 

Cinco años después los responsables siguen libres, acrecentando su de por sí abultada fortuna y obteniendo más Y 
MÁS concesiones mineras federales; ningún funcionario o empresario ha sido procesado; los cuerpos de 63 
mineros permanecen enterrados en el socavón y su rescate no es que se haya detenido, simplemente nunca se 
intentó. Y precisamente para celebrar todos estos compromisos cumplidos en el primer lustro de la tragedia, 
Javier Lozano Alarcón emite un boletín, por medio el cual justifica la inacción por quinto año consecutivo: “de 
acuerdo con evidencias científicas, resulta extremadamente peligroso desarrollar cualquier actividad humana en la 
mina Pasta de Conchos de Coahuila, por lo que es imposible intentar el rescate de los trabajadores que fallecieron 
en el accidente… 

http://twitter.com/galvanochoa
mailto:galvanochoa@yahoo.com
http://dinero.tv/foro/index.php
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Es totalmente comprensible la demanda de los familiares y amigos de los mineros que quedaron atrapados en el 
lugar, en el sentido de recuperar los cuerpos para que puedan darles sepultura; pero la verdad es que ni tenemos 
fundamento legal, por un lado, ni tampoco un fundamento ético para arriesgar nuevas vidas en la búsqueda de 
cadáveres”. 

Ciento ochenta grados de giro en cinco años. En aquella entrevista con Patricia Muñoz en La Jornada, Lozano 
Alarcón aseguró: “si llegué con el ánimo de revivir el caso, no tengo la menor intención de cerrarlo… No estoy 
dispuesto a permitir que se fabriquen culpables para dar golpes mediáticos… Habrá de esperar a que las 
investigaciones de las procuradurías General de la República y de Coahuila, así como de la Secretaría de la 
Función Pública, hablen por sí mismas. No pasará mucho tiempo para que se llegue a toda la verdad, porque a 
partir de las próximas semanas se acelerarán varios procesos. La investigación no va para largo, porque esta 
misma semana, una vez que pase el primer aniversario luctuoso, se iniciará la desgasificación de la mina, y luego 
de ello los expertos entrarán a la parte donde se podría encontrar el mayor número de cuerpos. Se espera así que 
en cuestión de semanas se darían las recuperaciones de cadáveres… Ninguna familia ha cobrado su indemnización 
ante el Instituto Mexicano del Seguro Social, porque había el temor de que si exigían este derecho ya no iban a 
recuperar a sus muertos. Sin embargo, la instrucción es que definitivamente no se va a permitir que se pare el 
rescate de los cuerpos hasta que técnica y humanamente ya no sea posible. 

“Sin duda, la principal responsabilidad del accidente la tiene la empresa. Lo señala el artículo 132 de la Ley Federal 
del Trabajo, que establece que todo patrón es el responsable obligado de que existan las condiciones de seguridad 
e higiene en los centros de trabajo. Un inspector de la dependencia puede llegar a un restaurante y observar que 
no hay extintor; puede haber hecho tardíamente la verificación y luego comprobar que nunca se cumplió esta 
recomendación, pero si al día siguiente de emplazar al negocio a que atienda las observaciones ocurre una tragedia 
en el sitio y por ella mueren algunas personas, la verdad es que la culpa mayor la tiene la empresa… Está 
complicado todavía el caso Pasta de Conchos, pero qué bueno que le dimos otra vez visibilidad al asunto, y que la 
STPS restableció la coordinación con el gobierno de Coahuila e inició una línea de comunicación con la Comisión 
Nacional de Derechos Humanos para dar una solución integral a esta irregularidad multiplicada”. 

Eso dijo y a eso se comprometió, pero cinco años después no existen responsables, ni fundamentos legal y ético 
para proceder. Eso sí, no perdió oportunidad para fustigar el oportunismo de quienes lucran política o 
económicamente con esta tragedia, y quieren hacer ver a las autoridades como miserables e indolentes. 

Las rebanadas del pastel 

Dos apuntes adicionales sobre las razones científicas: A) en 2007 el entonces director general del IMSS, Juan 
Molinar Horcasitas, denunció que Industrial Minera México (Germán Larrea) no sólo subcontrató a sus 
trabajadores, sino que registró a los mineros de Pasta de Conchos con salarios menores a los realmente cubiertos, 
para pagar menos cuotas, en detrimento de las finanzas de la institución, con lo que se configura el fraude contra 
el Estado (lo anterior, reconocido por el funcionario ante los integrantes de la comisión legislativa que da 
seguimiento a las investigaciones por la explosión en Pasta de Conchos. 
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Sin embargo, no se presentó una sola denuncia legal en contra del consorcio privado y su práctica fraudulenta), y 
B) el 17 de enero de 2007 Felipe Calderón mantuvo una entrevista informal con Maribel Rico Montelongo, familiar 
de uno de los 65 mineros que fallecieron en Pasta de Conchos. Durante la charla, el Ejecutivo federal aseguró que 
la mina no será cerrada, además de que se hará todo lo posible para que los cuerpos sean rescatados y tengan 
cristiana sepultura. ¿Qué sucedió? Dos semanas después de tal encuentro, Industrial Minera México despidió a 
250 trabajadores para cerrar transitoriamente la mina, mientras la cristiana sepultura se mantiene en lista de 
espera. 

cfvmexico_sa@hotmail.com • mexicosa@infinitum.com.mx • http://twitter.com/cafevega 

mailto:cfvmexico_sa@hotmail.com
mailto:mexicosa@infinitum.com.mx
http://twitter.com/cafevega
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Aumenta 21% su personal, pero produce 7.7% menos

Engorda Pemex...
y cae producción

Hacen menos con más personal
Los puestos que dependen de la dirección general se han 
incrementado desde la reforma energética de 2008.

El IEEM los mima

Se separa AMLO 
del PRD por Edomex

Y además...
Los partidos no sufren por falta 
de recursos. En 2011, recibirán 
de financiamiento estatal:
(Cifras en millones de pesos)

La Venecia... de Las aguas negras
JUCHITÁN, Oax. Unos 12 mil habitantes de la séptima sección 
de esta localidad viven con las aguas negras del drenaje frente 
a sus casas. El colector de aguas residuales colapsó hace ocho 
meses, y, desde entonces, las autoridades no han solucionado 
el problema. Estados 18

d Reforma energética
crea nuevos puestos 
que no generan valor
a la paraestatal

Alma Hernández

La reforma energética de 2008 
no ha logrado cumplir su ob-

jetivo principal de in-
crementar la produc-
ción de petróleo y ge-

nerar valor económico 
a Pemex, pero sí, en cambio, 
ha contribuido a aumentar 
su burocracia.

Desde 2008, la produc-
ción de crudo ha caído 7.7 

por ciento, al pasar de 2 millones 
791 mil barriles diarios a 2 millo-
nes 576 mil al cierre de 2010.

En cambio, el personal corpo-
rativo, es decir, aquellos que de-
penden de la dirección general, 
creció 21 por ciento: de 20 mil 634 
a 24 mil 899 entre sindicalizados 
y trabajadores de confianza.

Estos últimos, es decir, la alta 
burocracia, aumentaron 13.1 por 
ciento, al pasar de 6 mil 808 en 
2008 a 7 mil 701 a fines de 2009, 
según los datos más recientes.

Pemex explica que, durante 

2010 la plantilla del corporativo 
creció debido a los requerimien-
tos de la nueva estructura orgá-
nica de la empresa y a que se ab-
sorbieron algunas áreas que antes 
formaban parte de los organismos 
subsidiarios.

Por ejemplo, se creó la Direc-
ción de Tecnología, la cual absor-
bió todas las adquisiciones en tec-
nologías de la información de la 
paraestatal, área que tendrá cer-
ca de 3 mil trabajadores, casi los 
mismos que requiere una refine-

ría. La dirección está conformada 
por 3 subdirecciones y 13 distin-
tas gerencias.

Sin embargo, en los últimos 
dos años, las áreas operativas 
que dependen directamente de 
las subsidiarias presentaron una 
reducción de personal: en Pemex 
Refinación fue de 4 por ciento; en 
Pemex Gas y Petroquímica Bási-
ca, de 3.3, y en Pemex Petroquí-
mica, de 4.

Si bien la Dirección Corpo-
rativa de Ingeniería y Desarrollo 

de Proyectos desaparece en es-
ta nueva estructura, su plantilla 
de recursos humanos se repartió 
entre Pemex Refinación, Pemex 
Gas y Pemex Petroquímica, ade-
más de que se creó una Subdirec-
ción de Proyectos Estratégicos a 
Nivel Corporativo.

Para Míriam Grunstein, in-
vestigadora del Centro de Inves-
tigación y Docencia Económicas 
(CIDE), lo único que ha dejado la 
reforma es la creación de puestos 
que nada tienen que ver con ge-
nerarle valor a la empresa.

“Es ridículo porque todos es-
tos gastos se van a operación y es 
pura burocracia”, dijo.

Además, según informes fi-
nancieros de la paraestatal, en los 
últimos tres años, su gasto de ope-
ración, que incluye los pagos de 
servicios personales, de pensio-
nes y de previsión social, entre 
otros, aumentó 15 por ciento, al 
pasar de 123 mil 210 millones de 
pesos a 142 mil millones.

Y, en comparativos con petro-
leras similares del mundo, Pemex 
sale perdiendo: la paraestatal tie-
ne 145 mil trabajadores; Exxon 
Mobil, 106 mil; British Petroleum 
(BP), 115 mil, y Chevron, 62 mil.

Cada trabajador de Pemex 
produce el equivalente a 17.2 ba-
rriles de crudo diarios; en Exxon 
es de 43.6 barriles; en BP, de 34.7, 
y en Chevron, de 37.

dDan a representantes
de partidos políticos
en Edomex $160 mil,
que gastan a su antojo

Enrique I. Gómez

El Consejo General del Institu-
to Electoral del Edomex (IEEM) 
sabe cómo consentir a los repre-
sentantes de los partidos políticos 
que fiscalizarán los comicios para 
renovar la Gubernatura este año.

A cada uno de los siete repre-
sentantes de partidos acreditados 
ante el Instituto le dan al mes una 
compensación de 40 mil pesos 
para sus gastos personales.

Además, recibe otros 120 mil 
pesos para pagar colaboradores o 
servicios a su criterio y sin la obli-
gación de justificarlos, explicar su 
uso ni detallar la erogación y nú-
mero de personal contratado.

Cada uno de los representan-

y cafetería para sus oficinas.
“Hay representantes que re-

ciben los 120 mil, firman un che-
que y los reparten como se les da 
la gana o no los reparten. En mi 
caso, yo doy la lista del personal, y 
el cheque sale a su nombre”, deta-
lló Eduardo Bernal, representante 
del PRI ante el Instituto.

Y no es que a los partidos po-
líticos en el Estado de México les 
falte dinero: este año recibirán en 
recursos públicos 698 millones 
de pesos para gastos ordinarios 
y electorales.

El representante del PRD, 
Marcos Álvarez, obtiene de su 
partido 22 mil pesos al mes; el 
del PT, Joel Cruz, 15 mil pesos, y 
al priista Bernal su partido le pa-
ga 4 mil 500 pesos.

En contraste, los representan-
tes del PAN, Francisco Gárate; de 
Nueva Alianza, Benjamín Ramí-
rez, y de Convergencia, Evanival-
do Mecalco, dijeron que no reci-
ben pagos de sus partidos, mien-
tras que en la representación del 
PVEM se negaron a informar so-
bre sus percepciones.

Érika Hernández 

Andrés Manuel López Obrador 
anunció ayer que se separa tem-
poralmente del PRD tras manifes-
tar su inconformidad con la po-
sibilidad de una alianza electoral 
del partido del sol azteca y el PAN 
en el Estado de México.

“A partir de hoy tengo licen-
cia. No quiero tener relación con 
quienes han traicionado al par-
tido (...) He pedido licencia por 
este medio (de manera pública). 
En este caso, porque no acepto la 
alianza con el PAN”, dijo.

La decisión se dio luego que 
el Consejo Nacional del PRD res-

paldara la realización de una con-
sulta en la entidad mexiquense 
para que sean los ciudadanos de 
ese Estado quienes determinen 
una posible coalición.

Incluso en un mitin realizado 
ayer en Texcoco, Estado de Méxi-
co, López Obrador retó al precan-
didato Alejandro Encinas a tomar 
una decisión sobre si se unirá a su 
movimiento y, a su vez, se separa-
rá del sol azteca.

“Rebasa la decisión personal 
porque implica romper con el 
PRD. Involucra a muchos de los 
que estamos aquí. No me quieran 
cargar el muertito solo”, reviró 
Encinas, coordinador de los di-
putados perredistas.

‘Prefería morir rafagueado’
Abel Barajas  
y Antonio Baranda

“Drago” fue gatillero y 
lugarteniente de una 

banda criminal. Luego, tes-
tigo protegido. Hoy es un la-
vacoches a salto de mata.

“Prefería morir rafaguea-
do, con un tiro en la cabeza, 
a imaginarme que me levan-
tan, me esposan, me ponen 
una capucha y me empiezan 
a desmembrar estando vi-
vo”, señala en entrevista vía 
telefónica con REFORMa.

“Drago” es el nombre 
que eligió el periodista Juan 
Carlos Reyna para referir-
se al protagonista de su libro 

“Confesión de un Sicario”, 
que ya comenzó a circular.

aun con su largo histo-
rial criminal —asegura que 
perdió la cuenta de sus eje-
cuciones—, el ex gatillero se 
sorprende de la escalada de 
la violencia y la brutalidad. 

En la entrevista, habla de 
la guerra al narco y de que 
se manipulan declaraciones 
de testigos protegidos.

nacional 10

 Más que matar, debes tener un arte para causar  
terror (...) Puedes ser el peor de los gatilleros,  
pero tienes sentimientos y miedos”. “Drago”, sicario

genTe!

Enamora 
a todos
El mundo de la moda 
adora a Diane Kruger, 
pero la ahora actriz 
asegura que no tiene 
secretos para vestir.
Página 1

inTernaciOnaL

El dragón chino 
devora al mundo
Hace 11 años, comenzó 
a adquirir empresas 
en EU. Hoy compra en 
todo el mundo: desde 
bancos hasta minas.
Página 21

cuLTura

Jala la ASF 
orejas al INAH
La Auditoría Superior 
detectó que el Instituto 
desvió recursos hacia 
un fideicomiso que 
registra subejercicio.
Página 23

Higinio Chávez, 
en conversación
El Jefe Delegacional 
dialoga hoy a las 12:00 hrs. 
con los ciberlectores sobre 
los problemas de Tlalpan.
d programa de radio

De libre Acceso hoy:

FUENTE: Acuerdo del Consejo General del IEEM 
aprobado el 31 de enero

PRI	 $186.2
PAN	 156.6
PRD	 116.1
Nueva	Alianza	 84.5
PT	 53.0
Convergencia	 53.0
Verde	 48.2

FUENTE: Pemex

tes tiene también a su diposición 
dos vehículos del IEEM, vales por 
3 mil pesos mensuales para gaso-
lina y dos radiocomunicadores, 
así como materiales de papelería 

Y la producción cae
(Miles de barriles diarios)

se le CHispoteÓ
Matías Vuoso, quien se ganó la tarjeta roja 
al minuto 15 por insultar a un árbitro asistente, 
y varias fallas de la zaga azulcrema provocaron 
que el América cayera 2-1 frente al Morelia  
en el Azteca. cancHa 1 a 6
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Administre 
desde el celular
Conozca las nuevas 
aplicaciones que 
permiten controlar 
inventarios, contabilidad 
y servicio al cliente.
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El IEEM los mima 
Dan a representantes de partidos políticos en Edomex $160 mil, que gastan a su antojo 
Enrique I. Gómez 

(21 febrero 2011).- El Consejo General del Instituto Electoral del Edomex (IEEM) sabe cómo consentir a los 
representantes de los partidos políticos que fiscalizarán los comicios para renovar la Gubernatura este año. 

A cada uno de los siete representantes de partidos acreditados ante el Instituto le dan al mes una compensación de 
40 mil pesos para sus gastos personales. 

Además, recibe otros 120 mil pesos para pagar colaboradores o servicios a su criterio y sin la obligación de 
justificarlos, explicar su uso ni detallar la erogación y número de personal contratado. 

Cada uno de los representantes tiene también a su diposición dos vehículos del IEEM, vales por 3 mil pesos 
mensuales para gasolina y dos radiocomunicadores, así como materiales de papelería y cafetería para sus oficinas. 

"Hay representantes que reciben los 120 mil, firman un cheque y los reparten como se les da la gana o no los 
reparten. En mi caso, yo doy la lista del personal, y el cheque sale a su nombre", detalló Eduardo Bernal, 
representante del PRI ante el Instituto. 

Y no es que a los partidos políticos en el Estado de México les falte dinero: este año recibirán en recursos públicos 
698 millones de pesos para gastos ordinarios y electorales. El representante del PRD, Marcos Álvarez, obtiene de 
su partido 22 mil pesos al mes; el del PT, Joel Cruz, 15 mil pesos, y al priista Bernal su partido le paga 4 mil 500 
pesos. 
 
En contraste, los representantes del PAN, Francisco Gárate; de Nueva Alianza, Benjamín Ramírez, y de 
Convergencia, Evanivaldo Mecalco, dijeron que no reciben pagos de sus partidos, mientras que en la 
representación del PVEM se negaron a informar sobre sus percepciones. 

Y además... 
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Los partidos no sufren por falta de recursos. En 2011, recibirán de financiamiento estatal: 
(Cifras en millones de pesos) 

 
  

PRI $186.2 

PAN 156.6 

PRD 116.1 

Nueva Alianza 84.5 

PT 53.0 

Convergencia 53.0 

Verde 48.2 

 
Fuente: Acuerdo del Consejo General del IEEM aprobado el 31 de enero 
 
 

 
Piden canjear demandas 
 
Virgilio Sánchez 
 
(21 febrero 2011).- OAXACA.- El líder estatal del PAN, Carlos Moreno Alcántara pidió al magisterio ceder a sus 
movilizaciones, y a cambio, que el Gobernador Gabino Cué remueva a los funcionarios públicos que solicitan. 
 
"Si a cambio de las renuncias, el magisterio ofrece no movilizarse durante los próximos seis años, si lejos de 
rechazar la ACE (Alianza por la Calidad Educativa) construye una agenda para salir de los últimos niveles de 
educación en el País, si se compromete a disculparse no con pronunciamientos sino con los niños, a estar en las 
aulas y cumplir con el calendario escolar, entonces Acción Nacional pedirá que el Gobierno se sensibilice y haga 
los cambios", dijo el dirigente panista. 
 
 

 
Rechaza presiones el PRD mexiquense 
 
Yadira Cruz y Érika Hernández 
 
(21 febrero 2011).- El dirigente estatal PRD mexiquense, Luis Sánchez, afirmó ayer que no cederán a las 
presiones de López Obrador, tras el anuncio del tabasqueño de su separación temporal del partido. 
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"A mí me parece que es una medida de presión en las cuales Andrés Manuel es experto", opinó Sánchez. 
 
También recordó que la figura de la licencia no está en los estatutos del sol azteca. 
 
"No hay licencia y no se permite ninguna licencia, legalmente hablando. La figura que él usa es una figura 
retórica", aseveró Sánchez, quien dijo que este lunes, la dirigencia estatal dará a conocer su posición respecto a la 
decisión de López Obrador. 
 
Higinio Martínez, líder de Grupo de Acción Política, que coordina los recorridos de López Obrador en el Edomex, 
aseguró que la decisión del tabasqueño es la ruptura rumbo a 2012. 
 
Pidió al Jefe de Gobierno del DF, Marcelo Ebrard, intervenir para que no haya coalición y la izquierda vaya sola. 
 
"Confiamos que en que se retroceda, porque este anuncio, de concretarse, es una ruptura desgarradora de dos 
bloques que entienden los principios del partido de manera distinta. 
 
"Es necesario que Marcelo intervenga, no le conviene que López Obrador se vaya. Él tiene influencia en Nueva 
Izquierda, no se puede permitir que se vaya él y muchos que lo podemos segundar", señaló. 
 
Creel avala la alianza 
  
De gira por Zumpango, el senador panista afirmó que la alianza PAN-PRD permitirá poner fin a 80 años de 
gobiernos priistas en el Edomex. 
 
Presente en el informe del diputado local panista Daniel Parra, Creel expresó que su partido, primero, deberá 
concluir su proceso interno para elegir candidato a Gobernador, para luego organizar la consulta a los ciudadanos 
para saber si quieren una alianza. 
 
"Queremos un Estado de México con seguridad pública; queremos un Estado de México con economía que dé 
empleos. Por eso queremos la alianza, con el apoyo de todos ustedes", dijo. 
 
 
 

Dicen PT y Convergencia no a la consulta 
Érika Hernández 
 
(21 febrero 2011).- El PT y Convergencia afirmaron ayer que no participarán en la consulta que realizarán el 
PRD y el PAN en el Estado de México, en donde se cuestionará a los mexiquenses si quieren una alianza entre 
ambos partidos. 
 
"El PT no irá a la consulta, hemos hecho diversas encuestas y la propia gente en los mítines nos expresa su deseo 
de que la izquierda vaya sola sin el PAN. 
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El PT está dispuesto a llevar como candidato a Alejandro Encinas si es que el PRD y el PAN van en coalición", dijo 
Óscar González, de la dirección nacional del PT, El secretario general de Convergencia, Armando López, afirmó 
que su partido ha respaldado las coaliciones en estados donde había condiciones, sin embargo, dijo, en el Estado 
de México no existe un ambiente para que la izquierda vaya con el PAN. 
 
"La posición de Convergencia es congruente: No alianzas en todos los casos. Por ello no los acompañaremos en 
Nayarit ni en el Estado de México. 
 
"No queremos que por insistencias como ésta, de hacer alianza donde no es posible, se vayan a quedar con el 
cascaron. Hago un llamado a los Chuchos que reconsideren porque la actitud nos llevará a la ruptura", indicó 
López. 
 
Sin embargo, ambos dirigentes expresaron su preocupación por la decisión de Andrés Manuel López Obrador de 
solicitar licencia al PRD, pues esto, coincidieron, rompe la unidad de la izquierda rumbo al 2012. 
 
Convocaron a las dirigencias nacional y estatal del PRD a anular la alianza con el PAN. 
 
"Pedimos a los dirigentes prudencia en el Estado de México. Si vamos solos -PRD, PT, Convergencia- con Encinas, 
se garantiza unidad al 2012", sostuvo Óscar González. 
 

 
Pide PRI abrir actas sobre Licitación 21 
 
Critican a De Swan por reservar minutas 
 
Claudia Guerrero 
 
(21 febrero 2011).- La bancada del PRI en el Senado exhortó al pleno de la Comisión Federal de 
Telecomunicaciones (Cofetel) a abrir las minutas sobre las reuniones en las que adjudicó la polémica Licitación 21 
al desaparecido consorcio Televisa-Nextel. 
 
 
Los legisladores criticaron la decisión del titular de Cofetel, Mony de Swaan, de mandar a reserva por 12 años la 
minuta, pues su determinación genera mayor inquietud y sospechas en la opinión pública sobre las condiciones en 
las que se realizó el procedimiento, que incluso llegó hasta los tribunales. 
 
El coordinador de la bancada, Manlio Fabio Beltrones, condenó la opacidad con la que ha operado el órgano 
regulador en este caso. 
 
Recordó que el tema de la Licitación 21 llegó ya hasta los juzgados y criticó el método utilizado por el pleno de la 
Cofetel para avalar el procedimiento. 
 
"Hay un debate en los juzgados. Se vendieron dos radiofrecuencias, y es un bien público. El órgano regulador es de 
5 integrantes: dos votaron a favor, uno en contra, una abstención y un ausente, y vendieron un bien público, pues 
están en los juzgados en amparos por todos lados. 
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"Y cuando requerimos, para fundamentar nuestra denuncia, que nos den información de cuáles fueron los 
criterios de votación de ese órgano regulador, declaran que es información confidencial y reservada por 12 años. 
¿Puede el órgano reservar información confidencial al vender un bien público y de la manera como se vende? ¿Es 
opaco o no es opaco?", cuestionó Beltrones. 
 
Ley de transparencia 
  
El senador Rogelio Rueda dijo que las bases sobre las cuales se reservó la información no caen bajo ninguna de las 
hipótesis establecidas en los artículos 13 y 14 de la Ley Federal de Transparencia y Acceso a la Información. 
 
Recordó que el 14 de diciembre de 2009 el pleno de la Cofetel aprobó expedir las bases de licitación para el 
otorgamiento de concesiones para el uso, aprovechamiento y explotación de bandas de frecuencias del espectro 
radioeléctrico para nuevos competidores interesados en el mercado de telefonía móvil. 
 
Desde entonces, legisladores y especialistas han cuestionado el manejo de un procedimiento que permitió otorgar 
las concesiones a cambio de un "enganche" de sólo 180 millones de pesos, lo que fue calificado como una "ganga". 
 
Según Rueda, a pesar de las explicaciones de la Cofetel y de las que dio al Congreso el ahora ex Secretario de 
Comunicaciones y Transportes, Juan Molinar, las dudas sobre la legalidad de la licitación persisten. 
"La trascendencia y magnitud que el uso de los bienes públicos licitados en el procedimiento generó en la opinión 
pública un amplio debate y discusión. 
 
"Quedaron muchas dudas que a la fecha continúan insatisfechas, en razón de que se desconocen el razonamiento y 
los argumentos por los cuales el pleno de la Cofetel estimó procedente adjudicar la licitación en los términos en 
que lo hizo", señaló Rueda. 
 
 
 

Quieren ASF con más 'dientes' 
 

Claudia Guerrero 
 
(21 febrero 2011).- La Cámara de Diputados está lista para concretar una reforma que otorgue mayores 
facultades y "dientes" a la Auditoría Superior de la Federación (ASF) en la fiscalización del ejercicio del gasto 
público. 
 
El presidente de la Mesa Directiva de la Cámara baja, Jorge Carlos Ramírez Marín, reconoció que los límites de 
eficiencia de la ASF están vnculados con la falta de espacios legales para realizar las revisiones a fondo, pues la ley 
impide actuar con mayor celeridad. 
 
"La Auditoría necesita dientes y esa reforma es una de las reformas prioritarias que está en la lista de todos los 
grupos parlamentarios. 
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"Porque ya no se trata sólo de recuperar recursos y que se reincorporen, sino de diseñar un sistema más eficiente", 
señaló. 
 
Ayer, REFORMA informó que ninguno de los funcionarios federales y locales denunciados penalmente en 2010 
por la Auditoría ha pisado la cárcel, pues ni siquiera han sido juzgados pese a que presuntamente defraudaron el 
patrimonio nacional. 
 
Según datos del órgano fiscalizador, de las 75 denuncias interpuestas sólo tres han sido consignadas y remitidas a 
un juez. 
 
Precisó la Ausitoría Superior que, en 2008, de las 10 denuncias presentadas -correspondientes al segundo año del 
Gobierno del Presidente Felipe Calderón-, todas están "en integración del Ministerio Público". 
 
El presidente de la Cámara baja lamentó que el marco legal sólo permita la intervención de la Auditoría hasta 
después de que los recursos públicos son ejecutados, aun cuando existen presupuestos multianuales que deberían 
ser sometidos a revisión sobre la marcha. 
 
Ante este panorama, el diputado priista se pronunció a favor de la desaparición de la Secretaría de la Función 
Pública, con la finalidad de que ese aparato y recursos se pongan al servicio de la ASF para mejorar las tareas de 
fiscalización, que deriven en fincar responsabilidades a los involucrados. 
 
"Cada vez resulta más evidente la duplicidad de funciones entre la Auditoría y la Secretaría de la Función Pública. 
 
"La posición del PRI es muy concreta: queremos que la fiscalización en el País sea eficiente y por eso necesitamos 
dar dientes a la Auditoría", insistió. 
 
 
 

Llaman a Gobierno a regular al SNTE 
 
Acusa Arquidiócesis que sindicato daña a México. Afirman expertos que autoridades protegen a 
gremios, no a trabajadores 
 
Sonia del Valle 
 
(21 febrero 2011).- El Gobierno federal, a través de las secretarías del Trabajo y Educación Pública, debe 
responder por qué el Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación (SNTE) opera en la ilegalidad. 
 
En lo anterior coincidieron Ricardo Raphael, profesor del CIDE, y Francisco Bravo, maestro que desde hace dos 
años está pelando la secretaría general de la Sección 9 del gremio. 
 
REFORMA publicó ayer que 21 por ciento de las secciones estatales del SNTE opera en la ilegalidad, según el 
Tribunal Federal de Conciliación y Arbitraje (TFCA), pues de las 56 secciones con que cuenta, 12 carecen de toma 
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de nota o la que obtuvieron ya perdió vigencia, no tienen registro ante las autoridades laborales o no hay reporte 
de que hayan hecho elecciones de su Comité Ejecutivo. 
 
Ricardo Raphael, autor del libro "Los socios de Elba Esther" y vocero de la Coalición Ciudadana por la Educación, 
señaló que Javier Lozano, titular del Trabajo, debería responder por esas irregularidades. 
 
Aseguró que la autoridad laboral "protege" a los sindicatos que están en el Apartado B, que son los que aglutinan a 
los trabajadores al servicio del Estado. 
 
"Se ha avanzado mucho con respecto a la transparencia en el caso del Apartado A (los trabajadores que cotizan al 
IMSS), pero en el apartado B sí hay sistemáticamente opacidad y negligencia de la autoridad laboral", señaló 
Raphael. 
 
Puso como ejemplo que en el caso de los trabajadores del Apartado A, se puede tener acceso a los Contratos 
Colectivos de Trabajo, a las toma de nota, pero no sucede lo mismo con los trabajadores al servicio del Estado. 
 
 
"Un ejemplo es el caso de Elba Esther Gordillo (presidenta del SNTE) cuando se nombró líder vitalicia del 
sindicato: no existe información sobre esa asamblea, a pesar de que no ha habido asamblea más autoritaria y 
escondida que esa (julio de 2007), pero ameritaba un documento oficial que no se ha hecho público", dijo. 
 
El especialista agregó que el Apartado A debiera ser el más transparente, justo porque son empleados públicos 
relacionados con políticas y bienes públicos. 
 
"Hemos avanzado en el Apartado A, incluso el propio Lozano ha hecho todo lo posible por avanzar en materia de 
transparencia en el Apartado A, pero es evidente que no ha hecho nada para avanzar en el Apartado B, cuando son 
trabajadores que tienen que ver con bienes y gasto público, por eso tendría que ser el más transparente", dijo 
Raphael. 
 
Consideró que la autoridad laboral debería ser tan rigurosa con los trabajadores al servicio del Estado como lo es 
con los del Apartado A. 
En tanto, Francisco Bravo aseguró que la ilegalidad en la que trabajan algunas secciones sindicales es práctica 
común del Comité Ejecutivo Nacional encabezado por Gordillo. 
 
Añadió que antes de que el TFCA le quitara la toma de nota a María Teresa Pérez Ramírez, quien sigue 
ostentándose como secretaria general de la Sección 9, el comité seccional que encabezó Blanca Luna duró 10 años, 
mientras los estatutos marcan que el periodo es de tres años. 
 
"Siete años estuvo en la ilegalidad y no había toma de nota y la autoridad laboral no hace nada, por eso es un 
asunto muy común en todo el País pues hay un contubernio entre las autoridades y el SNTE", dijo. 
 
Bravo acusó que en la Secretaría de Educación Pública siguen dándole las prerrogativas a Pérez Ramírez, y que 
incluso la semana pasada firmó una convocatoria junto con Luis Ignacio Sánchez, titular de la Administración de 
los Servicios Educativos del DF. 
 
Negocios privados 
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Los sindicatos mexicanos se han convertido en negocios privados y sus dirigentes en dictadores millonarios e 
intocables gracias a sus alianzas políticas, afirmó la Arquidiócesis Primada de México. 
 
El Arzobispado, que dirige el Cardenal Norberto Rivera, sostuvo que es difícil ubicar cuál de todos los gremios es el 
más nocivo para el País, pero señaló al SNTE como el más dañino por poner en riesgo la calidad educativa y el 
futuro de la sociedad mexicana a costa de intereses políticos y ventajas económicas. 
 
Indicó que hasta en los grupos disidentes del sindicato hay corrupción e ineficiencia, y aclaró que al cuestionar la 
labor del gremio no se refiere a los maestros que con su trabajo forman a los mexicanos, sino a la dirigencia. 
 
"(Nos referimos) al grupo de sindicalistas y a su dirigencia nacional, que constantemente pone en riesgo nuestro 
futuro con presiones al Gobierno y a la sociedad sin ningún sentido ni en cuanto a demandas laborales legítimas, 
ni mucho menos en cuanto a la calidad de la educación", apuntó. 
 
Reprobados 
  
La ASF señaló anomalías en el Programa de Mejores Escuelas: 
  
$550,000 tendría cada plantel para su rehabilitación. 
$1,000,000 se gastó en obras en algunos planteles. 
3,429 escuelas en pésimas muy malas y malas condiciones. 
47.7% del gasto fue erogado en escuelas que no estaban en la lista. 
 
Observaciones 
· Inconsistencias en la ejecución de las obras, avances reportados y pago a contratistas.  
· Falta de autorización técnica a montos superiores a lo establecido.  
· Acciones que no cubren los volúmenes autorizados en el proyecto técnico.  
· Obras no incluidas en el proyecto técnico y realizadas sin autorización.  
· Duplicidad en el proyecto técnico en un mismo plantel con diferentes especificaciones.  
· Trabajos inconclusos y materiales de mala calidad. 

 
 
Ven reelección dudosa en TSJ 
 
Preocupa transparencia. Estudian propuesta de permanencia del magistrado presidente 
Diana Martínez 
 
(21 febrero 2011).- La posible reelección del titular del Tribunal Superior de Justicia local (TSJDF), que será 
discutida el próximo martes en la Asamblea Legislativa del DF (ALDF), ha generado opiniones divididas entre 
diputados y expertos. 
 
De aprobarse la reforma al artículo 33 de la Ley Orgánica del TSJDF los magistrados que conforman el Consejo de 
la Judicatura del Tribunal podrán determinar si eligen de nueva cuenta al mismo titular. 

8 



 
 LUNES 21 DE FEBRERO DE 2011 
 

9 

 
La transparencia es uno de las principales motivos de estudio de esta medida. 
 
El investigador del Instituto Nacional de Ciencias Penales (Inacipe), Carlos Barragán Salvatierra, aseguro que la 
reelección del presidente del TSJDF no es conveniente ya que el cambio del titular del órgano judicial ayuda a la 
transparencia. 
 
"La ampliación de un reinado y en el Poder Judicial se crean muchos vicios que no deben crearse dentro de un 
Tribunal", criticó. 
 
En el mismo sentido, Carlos Pizano, un diputado local que se opone a la reforma, aseguró que con estas 
modificaciones se busca un Tribunal a modo en donde el magistrado presidente tome las decisiones sin 
consultarlas al Consejo de la Judicatura del DF. 
"Nos preocupa que estamos frente a una iniciativa que en realidad busca una concentración del poder dentro del 
Tribunal en la figura del magistrado presidente", enfatizó. 
 
Pizano criticó además que esta iniciativa que pretende reformar la Ley Orgánica del TSJDF para permitir la 
reelección, fuera presentada a finales de diciembre, en pleno periodo vacacional, cuando los magistrados, que son 
los más afectados, no podían oponerse. 
 
No obstante, entre los expertos que apoyan la reelección del titular del TSJDF, se encuentra la ex Segunda 
Visitadora de la CDHDF, Patricia Colchero, quien señaló que sólo faltan mecanismos que transparenten el 
proceso. 
 
Raúl Nava, integrante de la Comisión de Administración y Procuración de Justicia de la ALDF, apoyó que el 
magistrado presidente pueda repetir en el cargo para evitar los problemas que en ocasiones se dan con los cambios 
de titular del TSJDF. 
 
Sin embargo, aseguró que esta iniciativa debe ser revisada detenidamente para evitar afectaciones en el 
funcionamiento del órgano. 
 
El constitucionalista Diego Valadés coincidió en que sólo el DF, Estado de México, Morelos y Colima no tienen 
posibilidades de reelegir al presidente del órgano judicial. 
 
En el caso del DF, señaló, el hecho de que se apruebe esta reforma en la ALDF no significa que se lleve a cabo 
automáticamente, ya que sólo significa dar la facultad a los magistrados para que ellos elijan mediante su voto. 
 
Valadés aseguró que la reforma no es inconstitucional. 
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'Regresamos con ímpetu'  
 
Minerva Hernández 
 
(21 febrero 2011).- Carmen Aristegui señaló que, en su regreso este lunes a la conducción del programa Primera 
Emisión, se mantendrá la relación profesional entre ella y los propietarios de MVS Radio. 
 
"Es una relación que está en los términos previos, profesional, en la que sabemos cuál es la responsabilidad de 
cada quien en esta tarea que hacemos juntos: la de comunicación", dijo ayer. 
 
Alejada de la conducción del noticiero luego de que, el pasado 4 de febrero, hizo comentarios sobre una manta 
desplegada por diputados del PT en la Cámara baja contra el Presidente Felipe Calderón, Aristegui planteó a los 
propietarios de MVS que la restituyeran sin ceder a presiones oficiales. 
 
"Regresamos con el ímpetu y la decisión de seguir haciendo nuestro trabajo", comentó la periodista. 
 
 

Se separa AMLO del PRD por Edomex 
 

Érika Hernández 
 

(21 febrero 2011).- Andrés Manuel López Obrador anunció ayer que se separa temporalmente del PRD tras 
manifestar su inconformidad con la posibilidad de una alianza electoral del partido del sol azteca y el PAN en el 
Estado de México. 
 
"A partir de hoy tengo licencia. No quiero tener relación con quienes han traicionado al partido (...) He pedido 
licencia por este medio (de manera pública). En este caso, porque no acepto la alianza con el PAN", dijo. 
 
La decisión se dio luego que el Consejo Nacional del PRD respaldara la realización de una consulta en la entidad 
mexiquense para que sean los ciudadanos de ese Estado quienes determinen una posible coalición. 
 
Incluso en un mitin realizado ayer en Texcoco, Estado de México, López Obrador retó al precandidato Alejandro 
Encinas a tomar una decisión sobre si se unirá a su movimiento y, a su vez, se separará del sol azteca. 
 
"Rebasa la decisión personal porque implica romper con el PRD. Involucra a muchos de los que estamos aquí. No 
me quieran cargar el muertito solo", reviró Encinas, coordinador de los diputados perredistas. 
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Deja AMLO el PRD; pide a Encinas decidir 
 
Solicita licencia en rechazo a la alianza con AN. Notifica su decisión al Consejo Nacional; descarta 
diputado ser factor de división 
 
Érika Hernández 
 
(21 febrero 2011).- Enviada 
TEXCOCO.- Andrés Manuel López Obrador solicitó ayer licencia para separarse, temporalmente, como militante 
del PRD, en rechazo a la posible alianza entre el sol azteca y el PAN para disputar la Gubernatura del Estado de 
México. 
 
El tabasqueño argumentó que la política de alianzas adoptada por la dirigencia nacional perredista es contraria a 
los principios del partido, y a sus su convicciones como hombre de izquierda. 
"Me dirijo a usted con el propósito de que ponga a consideración del Consejo que usted preside mi solicitud de 
licencia como militante del partido por el tiempo en que se mantenga el contubernio de los dirigentes nacionales 
del PRD con Felipe Calderón y el Partido Acción Nacional", indica la carta enviada al presidente del Consejo 
Nacional del PRD, Camilo Valenzuela. 
 
El sábado pasado, ese órgano de dirección respaldó a la dirigencia del Estado de México para realizar una consulta 
ciudadana en la que los mexiquenses definan si ambos partidos integren una coalición para competir. 
 
Para López Obrador, esto es una "farsa", pues, tanto la consulta como la encuesta, dijo, están planeadas para que 
el resultado beneficie a los actuales dirigentes, por lo que decidió no esperar más para separarse del partido. 
 
"A partir de hoy tengo licencia. No quiero tener relación con quienes han traicionado los principios del partido. He 
pedido licencia porque no acepto la alianza con el PAN. Yo me hago a un lado, en tanto el PRD no retome su 
rumbo. Si siguen ellos de hacer una alianza con el PAN, no tenemos nada que hacer ahí. 
 
"Ya lo pensé bien. Independientemente de todo, yo ya no quiero nada con los dirigentes del PRD que pactaron, 
acordaron y transaron con Calderón", afirmó en entrevista. 
 
"Es una ruptura con el PRD?", se le preguntó. 
 
"Como los dirigentes lo quieran tomar", respondió. 
 
Cuestionado sobre qué implicaciones tendrá su anuncio en su aspiración presidencial, se limitó a decir que ya se 
verá. 
 
'A ver, Alejandro'  
  
El tabasqueño hizo su anunció en Texcoco, el primer municipio de la gira de por el Edomex Ante más de 5 mil 
personas, pidió a Alejandro Encinas, aspirante a la Gubernatura mexiquense, tomar una decisión de si sería 
abanderado de su movimiento, registrado ante la autoridad electoral bajo las siglas del PT y Convergencia, además 
de tomar en cuenta que él pediría licencia. 
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"A ver, Alejandro, aprovecho para decirle que lo vaya pensando. Se va al PRD con el PAN. Nosotros hacemos una 
alianza con la gente, yo pediré licencia; entonces, yo le pregunto a Alejandro si, en esas condiciones, él se puede 
sostener como nuestro candidato al Estado de México", planteó. 
 
Encinas, coordinador de los diputados federales del PRD, ya había dado su discurso cuando el tabasqueño le pidió 
tomar una decisión, por lo que volvió a tomar el micrófono para expresar que el cuestionamiento rebasaba una 
decisión personal y dijo que necesitaba tiempo para consultar a los grupos que impulsan su candidatura. 
 
"Una definición como la que se me plantea, rebasa pro mucho el ámbito de la decisión personal, porque implica la 
decisión de romper con el PRD y avanzar en un escenario de dos candidatos y dos proyectos distintos en el 2012, 
lo cual implica una decisión que involucra a muchos de los que estamos acá arriba, pero involucra también una 
definición generacional para las izquierdas", dijo. 
 
 
Cuando él decidió contender por la candidatura, añadió, fue para buscar la unidad del PRD y de las izquierdas, no 
para dividirlas. Además, dijo, no sólo está en juego el Gobierno del Estado de México sino la elección presidencial 
de 2012 y el futuro de la izquierda. 
 
'No me carguen el muertito' 
  
Encinas sostuvo que no será factor de división y que nadie está obligado a lo imposible. 
 
"Ésta es una responsabilidad, ahora sí que no me quieran cargar al muertito a mí solo, de todos. Si queremos a un 
PRD, a una izquierda unida al 2012, dependerá de la decisión que tomemos. Espero que sea una decisión 
colectiva", añadió Encinas. 
 
Cuestionado sobre si la decisión de Lopez Obrador lo tomó por sorpresa, el diputado reconoció que sí. Adelantó 
que no tiene pensado pedir licencia, se mantendrá en su partido y no será candidato de una alianza PAN-PRD, 
pero analizará con todas las corrientes, las salidas posibles. En los mítines de Chimalhuacán, Chicoloapan y La 
Paz, Encinas llamó a los dirigentes nacionales y estatales del PRD a desistir de la alianza con el blanquiazul. 
 
Trayectoria 
  
Luego de militar algunos años en el PRI en Tabasco, en 1988 López Obrador se vincula a la Corriente Democrática 
encabezada por Cuauhtémoc Cárdenas. 
 
1988 
Es postulado candidato a Gobernador de Tabasco por el Frente Democrático Nacional. 
 
1989 
Asume la presidencia estatal del PRD. 
1994 
Es candidato, por segunda ocasión, a la Gubernatura de Tabasco, como candidato del PRD. 
 
1996 
Disputa y gana la presidencia nacional del PRD. Ocupa el cargo del 2 de agosto de 1996 al 10 de abril de 1999. 
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Rechaza presiones el PRD mexiquense 
 
Yadira Cruz y Érika Hernández 
 
(21 febrero 2011).- El dirigente estatal PRD mexiquense, Luis Sánchez, afirmó ayer que no cederán a las 
presiones de López Obrador, tras el anuncio del tabasqueño de su separación temporal del partido. 
 
"A mí me parece que es una medida de presión en las cuales Andrés Manuel es experto", opinó Sánchez. 
 
También recordó que la figura de la licencia no está en los estatutos del sol azteca. 
 
"No hay licencia y no se permite ninguna licencia, legalmente hablando. La figura que él usa es una figura 
retórica", aseveró Sánchez, quien dijo que este lunes, la dirigencia estatal dará a conocer su posición respecto a la 
decisión de López Obrador. 
 
Higinio Martínez, líder de Grupo de Acción Política, que coordina los recorridos de López Obrador en el Edomex, 
aseguró que la decisión del tabasqueño es la ruptura rumbo a 2012. 
 
Pidió al Jefe de Gobierno del DF, Marcelo Ebrard, intervenir para que no haya coalición y la izquierda vaya sola. 
 
"Confiamos que en que se retroceda, porque este anuncio, de concretarse, es una ruptura desgarradora de dos 
bloques que entienden los principios del partido de manera distinta. 
 
"Es necesario que Marcelo intervenga, no le conviene que López Obrador se vaya. Él tiene influencia en Nueva 
Izquierda, no se puede permitir que se vaya él y muchos que lo podemos segundar", señaló. 
 
  
Creel avala la alianza 
  
De gira por Zumpango, el senador panista afirmó que la alianza PAN-PRD permitirá poner fin a 80 años de 
gobiernos priistas en el Edomex. 
 
Presente en el informe del diputado local panista Daniel Parra, Creel expresó que su partido, primero, deberá 
concluir su proceso interno para elegir candidato a Gobernador, para luego organizar la consulta a los ciudadanos 
para saber si quieren una alianza. 
 
"Queremos un Estado de México con seguridad pública; queremos un Estado de México con economía que dé 
empleos. Por eso queremos la alianza, con el apoyo de todos ustedes", dijo. 
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Discuten diputados reforma 

 
Diana Martínez 
 
(21 febrero 2011).- La Comisión de Administración y Procuración de Justicia de la ALDF discutirá mañana las 
reformas a la Ley Orgánica del Tribunal Superior capitalino (TSJDF) para permitr la reelección de su titular. 
 
El pasado martes se acordó posponer la revisión de esta iniciativa ante las posibles modificaciones que pretenden 
realizar algunos legisladores a la propuesta. 
 
La prórroga fue propuesta por el diputado perredista Julio César Moreno, presidente de la Comisión, quien 
reconoció que el dictamen de su autoría ha generado polémica en los legisladores. 
 
Hoy se realizarán las entrevistas para elegir a los nuevos magistrados del órgano judicial. 
 
Su periodo de cuatro años al frente del órgano concluye a finales de 2011. 
 
 
 

Pide Elías confianza en cambios 
 
Diana Martínez 
 
(21 febrero 2011).-   
Mientras se discute la reforma a la Ley Orgánica del TSJDF para permitir la reelección del magistrado presidente, 
el actual titular del órgano, Edgar Elías Azar, pidió que considerar que esta regulación existe en otras entidades. 
 
"Yo les pido por favor que crean en mi buena fe, la inmensa mayoría de las entidades federativas por decir todas, 
salvo cuatro, tienen reelección. 
 
"¿Por qué razón?, porque el presidente del Tribunal no es un puesto de representación popular, sino de 
administración, y si tu traspolas el tema de la prolongación de los mandatos de poderes judiciales, encuentras tú 
en Estados Unidos, por ejemplo, que duran toda su vida", indicó. 
 
Elías Azar aseguró que todos los órganos jurisdiccionales de la Ciudad tienen reelección, pero se negó a fijar una 
postura sobre si busca o no ser reelecto hasta que la ALDF determine si se modifica la Ley Orgánica del TSJDF. 
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PLAZA PÚBLICA / Feminicidios en Edomex 
 
Miguel Ángel Granados Chapa 
 
(21 febrero 2011).- Hace una semana el gobernador Enrique Peña Nieto anunció una reforma administrativa, 
ministerial y judicial en torno de la violencia de género. Con cursilería que revela su mentalidad convencional, 
escogió el Día del amor y la amistad para dar a entender que es sensible a una de las deficiencias más acusadas de 
su gobierno, que se manifiesta en el crecimiento de las agresiones contra mujeres, que ha producido casi un millar 
de feminicidios en el término en que ha ocupado el Palacio de Gobierno en Toluca. 
 
No lo hizo todavía. Sólo anunció intenciones. Dijo que presentará al Congreso estatal -que abre en marzo su 
periodo de sesiones ordinarias- un paquete de enmiendas y adiciones legales para tipificar delitos contra las 
mujeres. En el mismo sentido, anunció la apertura de una subprocuraduría especializada en ese tipo de ilícitos y la 
creación de juzgados dedicados a los procesos correspondientes. La subprocuraduría contará con oficinas en las 
diversas regiones de la entidad, y con un cuerpo de 200 agentes ministeriales especialmente entrenados. 
Actualmente funcionan 17 agencias especializadas en violencia sexual y familiar. 
 
Con ese anuncio Peña Nieto parece perseguir tres propósitos. Por un lado, mostrarse sensible al fenómeno de la 
violencia de género: "Valoro y me sumo a las preocupaciones expresadas por los diversos actores sobre el tema". 
En segundo lugar, establecer en sus propios términos, sin intervención y mucho menos supervisión externa, las 
acciones que se le han demandado. Y en tercer lugar, lavarse la cara después de su actitud en sentido contrario 
expresada exactamente un mes atrás. Entonces minimizó la importancia de los feminicidios en el Estado de 
México, con argumentos zafios como que se trataba de politizar en su perjuicio un fenómeno social de alcance 
nacional y que el caso mexiquense no era el peor. 
 
El gobierno mexiquense ha de calcular que con estas medidas (por ahora sólo anunciadas) elude la posibilidad de 
que se emita una alerta de violencia de género como se pretendió hacer al comenzar el año. Esa figura jurídica se 
halla establecida en la Ley General de Acceso de las Mujeres a una Vida Libre de Violencia. Es un mecanismo cuyo 
objetivo es "ubicar las zonas del territorio nacional con mayor índice de violencia hacia las mujeres (a fin de) 
detectar en qué órdenes de gobierno no se cumple la ley, además de la zona en que más se violentan los derechos 
de la mujer, y de esa manera sancionar a quienes las transgredan". 
 
Puesto que sería vano poner en manos de la autoridad infractora la adopción de medidas que desalienten la 
violencia, se hace necesaria la intervención de un consejo nacional de integración "que asuma la responsabilidad 
de la violencia de género en una zona determinada". No se trata, en modo alguno, de una lesión a la condición 
soberana de las entidades, ni de suplir el cumplimiento de las responsabilidades atribuidas por ley. Se trata de un 
mecanismo que impida la elusión de esas responsabilidades mediante la supervisión social. 
 
El 8 de diciembre pasado dos organismos civiles, la Comisión Mexicana de Defensa y Promoción de los Derechos 
Humanos y el Observatorio Ciudadano Nacional del Feminicidio demandaron que el Sistema Nacional para 
Prevenir, Atender, Sancionar y Erradicar la Violencia contra las Mujeres (SNPASEVM) iniciara la investigación 
tendiente a establecer, si el caso lo ameritara y cumplidas las formalidades del procedimiento, una alerta de 
violencia de género en el Estado de México. Apoyaron su petición en un sólido estudio doctrinal y legal sobre el 
fenómeno, y en información oficial sobre la creciente privación de la vida de mujeres en esa entidad. 
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Entre enero de 2005 y agosto de 2010 se habían registrado 922 casos de homicidios dolosos de mujeres. Los casos 
se concentraron (en un porcentaje de 54 por ciento) en 10 municipios, todos de la zona conurbada con el Distrito 
Federal. Ecatepec de Morelos ocupa el deplorable primer lugar en la lista con 118 asesinatos violentos. Casi sobra 
decir que la alta frecuencia de esos crímenes no va seguida de los castigos correspondientes, pues no se identifica y 
detiene a los perpetradores de tales delitos. Mujeres migrantes cuentan de manera relevante entre las víctimas. Y 
en todos los casos se echa de ver una misoginia que impide poner atención en las investigaciones y en casos 
extremos lleva a la criminalización de las víctimas: ellas se lo buscaron. 
 
El SNPASEVM está compuesto por ocho dependencias federales y por las oficinas de atención a las mujeres de las 
entidades federativas, que en los hechos representan a los gobernadores. El pleno del Sistema se reunió el 11 de 
enero y por mayoría de votos -formada por las delegaciones de los gobiernos priistas- se rechazó iniciar el 
procedimiento que debería culminar con la emisión de la alerta por violencia de género. 
 
A pesar de que salió beneficiado por esa decisión, Peña Nieto descalificó el intento: "Despierta cierta sospecha que 
se quiera hacer esto en el Estado de México, justamente en el año de su proceso electoral, cuando no es la entidad 
con la mayor incidencia de estos casos, sin dejar de reconocer que este es un problema social que hay que atender 
bajo distintos enfoques y aristas". 
 
Pretende hacerlo ahora, tras el disimulo inicial. Aguardemos a conocer sus proyectos y a medir la eficacia de las 
medidas que no requieren reformas legales, para saber si se trata de acciones genuinas o son meramente 
cosméticas conforme su culto a la apariencia obliga a suponer. 
 
Cajón de Sastre 
  
Nacido el 11 de abril de 1934, Humberto Murrieta Necoechea tuvo cuatro vidas. La primera y perdurable fue su 
vida familiar, su unión con su esposa María Eugenia Romo, de que brotaron cinco hijos y 17 nietos. Tuvo una vida 
profesional como miembro del principal despacho de contaduría de México, del que llegó a ser presidente, como 
también presidió el Instituto Mexicano de Contadores Públicos y la Asociación Latinoamericana de Contabilidad, 
amén de haber enseñado durante 20 años en su alma mater, la Facultad de Contaduría de la UNAM. Tuvo una 
vida pública, como oficial mayor de la Cámara de Diputados, cuando el PRI perdió allí la mayoría, y consejero del 
Instituto de Protección al Ahorro Bancario (IPAB). Y tuvo una vida de servicio social como consejero de 
Transparencia Mexicana y de la Fundación Este País y la revista del mismo nombre. 
 
  
miguelangel@granadoschapa.com 
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TOLVANERA / Candiles 
 
Roberto Zamarripa 
 
(21 febrero 2011).- Una de las asombrosas capacidades del viejo sistema autoritario del partido único del siglo 
pasado era la convivencia entre una democracia enclenque de rasgos represivos y monopólicos, con una imagen 
exterior respetable que colocaba a los políticos mexicanos (diplomáticos de carrera) como personajes confiables, 
atendibles, conciliadores y constructivos. 
 
La expresión candil de la calle, oscuridad en la casa era plenamente aplicable en un México que afrontó la Guerra 
Fría con extraordinaria astucia y sólido sustento doctrinario pero que su propia polarización interna la confrontó 
con rapacidad, abusos, con gobernantes parados en una telaraña de corrupción e impunidad. Lo que México exigía 
en el exterior con prestancia no lo cumplía en el interior. Llegamos a los absurdos de realizar una Olimpiada con el 
emblema de la paloma de la paz que sobrevoló el Tlatelolco manchado de sangre estudiantil o la caricatura 
repetida en el Mundial de Futbol de 1986 con un balón que rebotaba sobre la fosa común de los muertos del sismo 
del año anterior. 
 
Hoy la política exterior ha sido alcanzada por el desastre interno. Los principales conflictos surgen de la 
malograda política de seguridad. El affaire Cassez tiene su punto de inflexión en el montaje televisivo de una 
detención que quiso trucar la procuración de justicia en propaganda barata. La fractura en el trato con los 
gobiernos centroamericanos ha sido producto de las reiteradas violaciones a derechos humanos y homicidios 
contra migrantes que no franquean la aduana criminal plenamente consentida por autoridades de distinto rango. 
 
No es nuevo que desde Estados Unidos diferentes funcionarios y congresistas escupan sobre nuestro muro. De 
Westphal a Napolitano, pasando por cualquier cantidad de funcionarios de Arizona o Texas, ahora las críticas al 
desatino en la estrategia de seguridad calan y remueven. Los estadounidenses no tienen por qué quejarse del 
empeño mexicano. Les han sido abiertas todas las puertas posibles para conocer tripas de oficinas y cuarteles. Su 
embajador hasta ha pasado revista a las tropas policiacas en un detalle que ilustra el nivel de confianza (¿o 
subordinación?) que profesan las autoridades mexicanas. 
 
La diplomacia mexicana ha sido arrastrada a territorios desconocidos. Antes México conciliaba, ahora responde 
demandas de las víctimas ante tribunales internacionales; antes ofrecía mediadores, ahora presta servicios 
funerarios; antes se asesoraba para la paz, ahora se revisan los catálogos de los más recientes y modernos aparatos 
para la guerra. El programa Top Gear fue una gracejada de mal gusto pero un síntoma de que ahora cualquiera 
escupe sobre México. Y también del extravío: a la menor provocación un embajador replica como si le fuera la vida 
en ello. 
 
Al ser arrastrada la diplomacia por la guerra interna contra la violencia del narco, inevitablemente topa con la 
misma piedra que detiene el éxito de la estrategia de limpieza criminal: la corrupción en las Fuerzas Armadas. 
 
No puede arrastrarse a la diplomacia a los territorios donde queda en la indefensión. Por el contrario, debe 
rescatarse lo mejor de la tradición, escuela y servicio diplomático para ayudar a resolver nuestro desastre interno. 
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Recientemente -en 2010- México presidió el Consejo de Seguridad en Naciones Unidas. Durante dicha gestión, 
encabezada por el embajador Claude Heller, dicho Consejo afrontó las consecuencias del terremoto en Haití, actuó 
frente a la inestabilidad en Somalia y el pirataje en aguas internacionales, enfrentó la crisis humanitaria en Sudán 
y los conflictos de ataques terroristas en Iraq y Afganistán. Las gestiones fueron exitosas. Heller fue un impulsor 
denodado para aprobar resoluciones de protección a los niños involucrados en conflictos armados. Vaya paradoja, 
mientras en México nos poblamos de sicarios pubertos. 
 
Jorge G. Castañeda preguntaba recientemente si para afrontar la crisis con Francia habían sido llamados los ex 
embajadores de México en aquel país, Jorge Carpizo y el propio Heller, entre otros. Desde luego que no. 
 
Por ello hay que pensar si antes que llamar a consulta a los embajadores extranjeros sería prudente llamar a 
nuestros expertos. Hay muchos y muy valiosos embajadores y funcionarios -Heller, por ejemplo- que pueden 
aconsejar y orientar. En temas de conciliación, mediación, conflictos armados, distensión, manejo de crisis. 
 
El gobierno mexicano debe dejarse ayudar. Siempre en la búsqueda de congruencia entre la política interior y 
exterior que supere la esquizofrenia de antaño y que resuelva el desorden del presente. Sus operadores de política 
interior y exterior sucumben ante provocaciones e ineptitudes. Deben abrirse al consejo, al apoyo, antes de fundir 
todos los candiles, los de la casa y los de la calle. 
 
tolvanera06@yahoo.com.mx 
 
 
 
 

TEMPLO MAYOR 
 
F. Bartolomé 
 
(21 febrero 2011).- LOS PANISTAS de Michoacán ya no saben a qué santo rezarle para resolver los problemas 
que viven en aquella entidad. 
 
LO QUE MÁS les preocupa es que la disputa entre Luisa María Calderón Hinojosa y Marko Cortés por la 
candidatura albiazul no sólo no parece apaciguarse, sino que amenaza con fracturar las filas panistas. 
 
Y TODO, a decir de varios cuadros blanquiazules, porque quien se supone que debería poner orden entre ellos, 
Juan José Rodríguez Prats, parece chivo en cristalería. 
 
EL EX PRIISTA fue nombrado por Gustavo Madero delegado especial, supuestamente para lograr un proceso 
interno terso y sin rupturas... pero parece que no le avisaron cuál era su misión. 
 
CUENTAN QUE, apenas llegó a la entidad, se puso a regañar diputados, se peleó con actores políticos locales y, 
para acabarla, se metió en un buen escándalo por irse de fiesta en tierras tarascas. 
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A ESE RITMO será más fácil salvar al pez blanco de Pátzcuaro de la extinción, que al PAN de una nueva derrota 
electoral. 
 
BUSCANDO recuperar los orígenes del priismo, la toma de protesta de Humberto Moreira como presidente del 
PRI será en Querétaro el próximo 4 de marzo. 
 
FUE AHÍ donde Plutarco Elías Calles celebró la asamblea fundacional del PRI, lo que explica el simbolismo que le 
quieren imprimir a la ceremonia. 
 
LA TIRADA de Moreira sería presentar su arribo como una especie de refundación priista... la misma de la que se 
viene hablando al menos desde Luis Donaldo Colosio. 
 
POR LO PRONTO, el principal reto del coahuilense es sacar las elecciones en el Estado de México, luego de los 
últimos dos descalabros tricolores en Guerrero y Baja California Sur. 
 
ALGO MUY RARO está pasando en Jalisco: por andar de acelerado, un aspirante panista a la gubernatura está 
presumiendo apoyos inexistentes... o, peor aún, sin querer queriendo destapó una conjura blanquiazul. 
 
RESULTA QUE el equipo del dirigente estatal del PAN, Hernán Cortés, reveló que importantes calderonistas 
reunidos en Puerto Vallarta le dieron su apoyo para que sea el candidato a la gubernatura. 
 
EL RESPALDO sería, entre otros, de Roberto Gil, secretario particular de Felipe Calderón; y de Patricia Flores, ex 
jefa de la Oficina de la Presidencia, mejor conocida en sus días en Los Pinos como "la Vicepresidenta". 
 
TAMBIÉN dos de los principales operadores del calderonismo: el tenebroso Jorge Manzanera y Carlos Flores. 
 
EL JALISCIENSE inclusive subió a su perfil de Facebook una fotografía al lado de Gil, supuestamente tomada el 
sábado. 
 
LO EXTRAÑO de todo esto es... ¿qué diablos hacen en cónclave Roberto Gil y Patricia Flores? ¿Sabía Felipe 
Calderón de ese encuentro y que se estuvo discutiendo la estrategia al 2012? Y si lo sabía, ¿qué dicen en el PAN al 
respecto? 
 
SON DEMASIADAS preguntas para un lunes, pero sin duda más de un panista estará interesado en conocer las 
respuestas. 
 
AL QUE le salió el tiro por la culata fue a Andrés Manuel López Obrador. 
 
AYER en Texcoco quiso torcerle la mano a Alejandro Encinas, en pleno mitin, para que ahí mismo renegara de una 
buena vez de la posibilidad de ser candidato de una eventual alianza PRD-PAN en el Edomex. 
 
SIN EMBARGO, Encinas le salió más barbón que Juanito y, con ligero quiebre de cintura, se zafó del 
emplazamiento y sutilmente pintó su raya del tabasqueño. 




